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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)
D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo del

distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve con treinta minutos de la maiiana del dia

Lunes diecisiete de diciembre del ano dos mil siete, con la concurrencia de ley, se

continuo en audiencia publica con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI I

I

FUJIMORI 0 KENYA FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud -

I

Homicidio Calificado - Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto

Diaz Ascovilca, Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre,

Octavio Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno Leon Leon, Maximo Leon Leon, Lucio

Quispe Huanaco, Tito Ricardo Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel Isaias Rios

Perez, NeHy Maria Rubina Arquinigo, Odar Mender Sifuentes Nunez, Benedicta Yanque

Churo y Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino, Bertila Lozano Torres, Dora

Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Felipe Flores

Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Condor, Henklides Pablo

\Meza y Hugo Munoz Sanchez; y Lesiones Graves en agravio de Natividad

Condorcahuana Chicaiia, Felipe Leon Leon, Tomas Livias Ortega y Alfonso Rodas I

Albitres; y por delito contra 1a Libertad Personal:" Secuestro - en agravio de Samuel I

Dyer Ampudia Y,iGustavo Gorriti Ellembogen :----------------
'.. '

Presente el senOr Fiscal Supremo adjunto doctor 'AVELINO GUILLEN JAUREGUI.-----

Presente el acuseu;lo ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI ~ ' KENYA FUJIMORI con. sus

abogados Cesar Nclkasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa Maria.

Asimis~o, presente 10s abogados de las partes civiles constituidas, letrados Gloria

Cano Legua, Carlos Rivera Paz, Ronald Gamarra Herrera, Gustavo Campos Peralta,

Juan Ochoa Lamas Y David Velazco Rohdon ~-----------------------

Presentesasi m~smo e1 relator y la secretaria de la Sala' 7-----------

Seguidamentepor secretaria se da cuenta que las aetas de la sesion anterior han sido

entregadas a cada una de las partes procesal~s en copia simple. Al respecto el director

de debates pregunta a los mismos si tienen observaciones que formular a las aetas,

tando que no, por 10 que se da por aprobada nu_-----------------------------

A continuacion se da cuenta por secretaria que, habiendose oficiado al Congreso

conforme 10 habian solicitado tanto la defensa del senor Fujimori como tamQien la
I

parte civil, con resp~eto al requerimiento de que se envie eopia del ~ideo relativo a la ~

reunion Cambio noventa -Nueva Mayoria con Vladimiro' Montesinos Torres, siendo que I

se ha cumplido con remitir cuatro cassetes de video. Tambien se solicitaron los diarios
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de debates de las leyes numero veintiseis mil cuatrocientos setenta y nueve. veintiseis
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mil cuatrocientos noventa y dos, y veintiseis mil doscientos noventa y uno los cuales I

tambien han sido remitidos por el Congreso. el Tribunal resuelve: A los autos

teniendose presente y las partes pueden obtener las copias que estimen por I

conveniente para tomar conocimiento de los documentos que han sido remitidos por el I

Congreso de la Repu blica. -- I

Seguidamente el Director de Debate~ manifiesta que, en la sesion anterior quedo I

pendiente una cuestion previa. Habiamos entregado a las partes la documentaci6n que

remiti6 el Instituto Nacional Penitenciario acerca del pedido de la Laptop por parte de la

defensa del acusado. La primera fase de esta sesi6n tiene que ver con la opini6n que Ie

merezca a las partes procesales la documentacion remitida por el INPE de cara a la

solicitud de Laptop que a formulado la defensa del acusado. Senor fiscal, alguna

opini6n adicional a la ya realizada en su momento. AI respecto el seiior fiscal

manifiesta que, en cuanto al pedido formulado por la defensa, analizando dicho

~

I

recurso en primer lugar tenemos que distinguir dos escenarios; primero, el pedido va

dirigido al usa de una Laptop en su centro de reclusion 'que es un escenario y el otro

escenario es el usa de ese medio tecnologico en la Sala de juzgamiento. En cuanto al

primer escenario que es su centro de reclusi6n nosotros tenemos claro que en cuanto

a ese escenario quien debe resolver es el Instituto Nacional Penitenciario a traves de su

Consejo Tecnico Penitenciario y los organismos pertinentes; asi 10 establece el
i

reglamento del Q6digo Ejecuci6n Penal que determina que es 10 que se v'a a facilitar.

Segundo punto, .todo interno tiene derecho a la informa~i6n, es por eso que previa, ~ ,1 ,

calificacion, previo ~hfoque que realiza el Consejo Tecnico Penitenciario se permitira al

interne el acceso a libros, revistas, peri6dicos. Tercer punto, inclusive el Instituto. '

Nacional Penitenciario puede facilitar' e1 ingreso'de equipos de radio y television, pero

ojo, y 10 subrayo claramente, para ser ~nstalados en areas comun~s y de libre acceso

0.\". de todos los inte~os; esto apunta; obviamente, a desterrar probables privilegios para
\ . .

\ :>. t determinados internos que con mayores recursos economicos pueden tener' su celda\ ,~ ..
. :~ ~'como si fuera su departamento. Eso es un enfoque inicial en el cual nosotros debemos

. :-!! tener ~n cuenta, la observancia rigurosa -invoco a la Sala- del principio de igualdad.: ~ que debe regular su decision. Cuarto punto, no debemos olvidar que la computadora
:~~~r . .1 d

. .
t t d

.. .
I (Jcn ~ p ail pue e serVlr como un Ins rumen 0 e comunlcaClOn, nosotros estamos de: w

:t:; ! acuerd -con 10 que plantea el senor abogado a traves del Internet, estamos de acuerdo .
i ~ icon el senor abogado'de que su patrocinado tiene derech~~ a tomar apuntes d~ todo 10 I
I . .. . .

que sea pertinente, 10 viene haciendo y eso esta muy' bien, nadie discute eso, y la

defensa se desarrolla progresivamente conforme se desarrolla la Audiencia pero sin t

embargo, a efectos de salvaguardar la validez y la rigidez de la actividad probatoria que I
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aun ni 'siquiera se ha iniciado nosotros consideramos que el pedido que solicita la

defensa del acusado Alberto Fujimori debe ser desestimado no solamente porque en

nuestro concepto implica un privilegioque no resulta compatible con 10 que senala la

constitucion atentosal principio, a la columna fundamental del principio de igualdad,

en tal sentido debemos tener en cuenta ademas a los antecedentes de los casos del

senor Mtauro Humala si mas no recuerdo y de Cesar Almeyda a quien los funcionarios

del Instituto Nacional Penitenciario Ie decomisaron las computadoras portatiles que

habian logrado ingresar a su centro de reclusion; ese es un punto importante que

consideramos que la Sala debe ev~uar. Ninguna persona, y yo he conversado con

varios tecnicos, puede garantizar que una computadora en poder de una persona no

pueda acceder a traves de Internet inalambrico y pueda ser utilizado como un medio de
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comunicacion, nosotros tenemos mucha preocupacion en ese senti do , pero si

subrayamos que el acusado Fujimori tiene derecho y 10 esta haciendo a poder ejercer a

cabalidad su derecho defensa,' en tal sentido nosotros nos pronunciamos porque se

desestime en todos sus extremos tanto en sede de reclusion porque tiene que ver con el

material probatorio como el uso en sede de Juzgamiento de la computadora portatil

que ha planteado el senor abogado defensor. EI Director de Debates pregunta a 1a

parte civil si alguien desea intervenir, haciendolo el doctor Carlos Rivera Paz quien

manifiesta que, ~l pedido hecho por el doctor Nakazaki creo fundamentalmente se

sustenta en una hecesidad de desarroilar de una manera mas eficiente el derecho ala

defensa, es 10 qq~ por 10 menos la parte civil a entendido, creo que como ya.' ,

mencionamos en uh~ sesion anterior el derecho a la defensa no necesariamente se

vulnera ? se lesiona porel hecho de que el acusado no cuenta,. con una laptop 0

computadora personal, es un 'derecho que esta reconocido constituido

constitucionalmente, es un derecho que esta reconocido en diver-sos instrumentos
, -

internacionales y que consideramo's que se ejecuta y que se desarrolla basicamente

sobre la base de cuatro elementos; el primero es la posibilidad de tener un abogado de

su eleccion, el senor Fujimori tiene un abogado de eleccion y tiene un grupo de I

de su eleccion, el senor Fujimori esta haciendo uso de sus declaraciones II

medio basico y elemental de su defensa sus abogados estan utilizando J
divers{}s mecanismos de defensa tecnica propios que son amparados en la ley procesal -

penal se esta teniend~ por 10 tanto, una defen.sa oportuna.:y eficaz p~a resgua~~ar los n
derechos del acusado; por 10 tanto, en esa pnmera parte no hay una vulneraclon hay ~ II

un cumplimiento estricto y a cabalidad de 10 que establece las normas constitucionales ~I

internacionales respecto del ejercicio al derecho de la defensa el hecho de que no se

conceda el tener una Laptop en esta sede judicial no vulnera su derecho a la defensa y
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en segundo lugar, senor Presidente queremos mencionar tambien el asunto respecto de

1a utilidad tecnica por 10 menos 10s documentos que nos han proporcionado es cierto

que por ahi hay 'una 0 dos paginas que por ahi estan faltando en los documentos que

nos han remitido reJacionados al Instituto Nacional Penitenciario pero no hay una

posibilidad de argumentar que es un material un e1emento u objeto que este autorizado

de ingresar a una sede penitenciaria y tambien hacemos referencia 1a inminente

posibi1idad con 10s avances tecnologicos que pudiera ser utilizado como medio de

comunicacion que entiendo no esta permitido bcYo esas consideraciones es que

solicitamos que e1 pedido de la defensa del acusado Fujimori sea desestimado.-----------

Seguidamente hace uso de la palabra el abogado de la parte civil Ronald Gamarra

quien indica: solamente para invocar el precedente de Vladimiro Montesinos Torres

que en su 'oportunidad tambien solicito el uso de una Laptop 10 cual en su momento

fue negado por laautoridad penitenciaria y no ha sido discutido en sede judicial como

inconstitucional 0 ilegal. Asi mismo hace el uso de la palabra el abogado de la parte

civil doctor Velasco Rondon, quien manifiesta que: en 'nuestra opinion tambien es

importante estab1ecer que son dos pIanos de evaluacion; la documentacion que se nos

ha alcanzado tiene que ver con las actividades de un interno en el Penal y alii en

nuestra opinion se senala con mediana c1aridad en el anexo uno punta cuatro H de 1a

directiva cero cerocuatro- dos rhil seis, todos aquellos articulos no establecidos en esta
,~ '

relacion'solo podtan ser autorizados previa evaluacion del Consejo Tecnico y en este

supuesto no es el, ~~so, en segundo lugar, reiteramos nuestra preocupacion que estos
. .< ,

instrumentos electrqriicos tecnicos no necesariamente pueden ,garantizar un adecuado

desarroll~ de las audiencias y podria afectar eventualmente la acti~idad probatoria en
ese sentido coincidimos con la opinion del representante del Ministerio PU1;>licoy la de

i)a 1 los otros abogados de la parte civil en .el sentido de que se desestime 10 solicitado
r'r i~ ~ efectuado por la defensa del acusado en tanto y en cuanto que esas consideraciones no
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0 Importa un supuesto e restncclOn 0 e In ervenClOn eg ,----------

'" .~(.,) .

: ~ Seguidamente, el abogado del acusado interviene para indicar que, esta incidencia

'1~CIt se torna fundamental porque de no garantizarse adecuadamente el derecho a la:u .. "-.
: ~ d~nsa se estaria afectando la primera condicion de un debido proceso si no se:I.JJ ~. '"

:~ ,~ garan'ftza el derecho a la defensa no existe un debido proceso marco con esto la.)0: s.
0' en

: importancia de la incidencia en segundo lugar ya que se habla de compet~ncia y
. , .

requisitos hay que tratar de fij,ar que materia discutimos estamos~ discutiendo los

derechos de una persona dentro de un regimen de ejecuci6n de una pena 0 de una

medida cautelar pongamosle nombre porque aca hay muchos deberes, pareceres pero

nuestro tratamiento debe ser tecnico juridico para saber quien tiene competencia
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cuales son las facultades ubiquemonos en la instituci6n en la cual estamos trabajando

yen este momenta estamos en la ejecuci6n de una medida cautelar de detenci6n si se

tratase de un embargo el juez dicta la medida de embargo y la ejecuta un depositario

en este caso el Instituto Nacional Penitenciario es una especie de depositario es el

ejecutor de una medida cautelar dispuesta por el 6rgano direccional por tanto el que

tiene competencia para determinar 10s derechos que se pueden afectar a una persona

durante la ejecuci6n de unadetenci6n evidentemente no se puede soslayar una I

competencia de quien dicta una medida cautelar y los derechos estan afectados por la

Sala y por tanto la Sala determina que corresponde y que no corresponde entonces la

Sala tiene perfecta competencia mas alia que se amcilia del depositario, mas alia que se

auxilie- del administrador segCln la modalidad de la medida cautelar, pero el juez

cautelarcompetente para garantizar derechos por tanto su competencia espera,

marcado este primer punta entro a establecer los requisitos que ustedes deb en verificar

ha hablado la parte civil que como no existe indefensi6n, por tanto hay que dec1arar

improcedente la solicitud pregunto l para peticionar un medio adecuado para preparar

la defensa tiene que preexistir una indefensi6n? Como para garantizar un medio para

preparar una defensa tiene que existir una autorizaci6n expresa 6sea solo esta

permitido 10 que expresamente este reconocido. totalmente equivocado porque el

derecho a la defensa es un derecho instrumental de un derecho fin que es la libertad,
!

la libertad persopal se rige por el principio que napie esta impedido de hacer 10 que la

Ley no prohibe I?-iobligado a hacer 10 que la Ley no mande, en el derecho a la defensa la
, ~ 1 ,.

regia es esta permi~irlo todo aquello que no este expresament<:: prohibido, por eso es un

craso error sostener que para dec1arar procedente una petici6n hay que buscar donde

esta expresamente reconocido 10 que .hay que buscar insisto don de esta expresamente

prohibido y alii voy a ubicarme en el p6digo de Ejecuci6n Penal" al Reglamento del. . .

i>- i C6digo de Ejecuci6n Penal y a la norma administrativa. que se creo para este tipo de
!~ . ~ centros penitendarios que es 10 que nos dice esas tres normas que como no podria ser
I OCt II)

",,"~ <.9. i de otr~ manera, el derecho a la defensa del interne procesado 0 condenado esta
"" ;,(1) fOG0

"J

j
'3 ~ garantizado todas las normas antes mencionadas establecen sin excepci6n el estado: I!!.. .

iq~ 1,. recibe la carga de garantizar los derechos a la defensa del procesado 0 interno y el
I .. ~.__L-

it; i . de~ a la defensa del interno no es el derecho al abogado no es el derecho a la libre

!~ ~ elecci6n del abogado no es el derecho a dec1arar en juicio como uno de los abogados de: r!'

: la parte civil a manifestado, 10 que invocamos es el derecho que t~ne el acusado' a
. .

contarcon los medios para.la preparaci6n de su defensa yaqui entro a analizar 10que

plante a el senor fiscal respecto al tema de la igualdad en que consiste el derecho a la

igualdad en igualdad ante todos, ante la Ley 0 en igualdad de una miseria que puede
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existir en una realidad carcelaria en un Pais sub desarrollado porque si todos viven !

Infra humanamente entonces para que sea igual todos tienen que estar Infra I

humanamente, ,no todos tienen un bano, no todos tienen luz , entonces como alguien I

I

I

,

I

~

t
I

l
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va a tener luz tienen que vivir todos en la sombra para que sea igual, igualdad es

igualdad ante la ley y la Ley dice medios necesarios para preparar su defensa yen este

ultimo punta termino los medios necesarios minimos cual es el derecho a la salud el

minimo remedio que halla el derecho a un medio adecuado a to do medio que la

realidad permite acceder en tanto y en cuanto noeste expresamente prohibido dentro

de cien anos sera como un hablar de hologramas y se podra conversar con hologramas

es todo medio adecuado e1 mejor medio po sible el derecho ala defensa 10 que garantiza

son los mejores medios posibles que presenta la realidad no los minimos to do medio

con el que se pueda contar salvo una limitacion y con esto termino la (mica limitacion

que existe conforme alas norm as que nos ha alcanzado la Sala es la prohibicion de la

comunicacion nada mas, es la unica restricci6n a la comunicacion porque solo se

puede comunicar con su familia y con sus abogados y punta entonces un poquito hay

que conocer que es una Laptop una Laptop tiene ciertas funciones, bueno no quiero

entra a explicar los que es un sofware 0 un hardware pero la computadora tiene dos

funciones y con esto termino innatasen cualquier aparato procesa textos y'permite

organizar informacion salvo ninguna computadora salvo algunas de una especificacion

muy concreta tr~ incorporado el sistema inalambI,ico para acceder al Inte~et y eso 10

puede determin~ cualquier persona que conozca de computacion no hablamos de un, , i "

sistema que va a yenir escondido debajo de una pintura entonces, senores vocales y

para terminar en tanto y en cuanto una Laptop no afecte la restricci6n de la

comunicaci6n mi cliente tiene derechoal mejor' medio po sible que la realidad comun

hoy viene permitiendo para organizar ,su informacion y preparar ~us textos por eso

solicito que se declare fundada nuestra peticion porque en las normas que acabo de

revisar y que a' alcanzado la Sala no existe prohibici6n expresa para que pueda

organiz'ar su defensa y prepararla de la mejor forma posible.---------------------------------

Seguidamente el director de debates indica que, vista la opini6n de las partes, I

queda concluido el incidente y va a ser resuelta en la proxima sesion del dia miercoles ~
de manera definitivo. .

Act~guido e1 director de debates senala que, continuan~o con la audiencia" si,gue el

I
tumo de la fiscalia; 'pero antes,' e1 Tribunal quiere insistir en la necesidad de un

, ' ~

interrogatorio pertinente y en la exigencia de preguntas directas, claras, a los efectos de

garantizar una fluida informacion que el imputado si 10 tiene a bien debe de expresar a

la Sala, ya hemos trazado desde la sesi6n anterior cuales son las line as de pertinente

t
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apuntes, en enero de mil novecientos noventa y dos asume la presidencia del comando

conjunto como Comandante General del Ejercito por consiguiente como punto de vista
< '

de comando si 10 tenia era el Jefe militar de mayor rafigo, es correcta su afirmaci6n.

lNo he escuchadp bien era el Jefe militar de mayor jerarquia, de mayor rango? DIJO:
~ <

Es correcta su afirmaci6n.- lComo jefe militar de mayor jerarquia el General Hermoza

Rios dependia funcionalmente de usted, como Jefe de las,'fuerzas armadas, usted, era

su jefe, su superior~j~rm-quico? DIJO: Bueno, la figura del Jefe supremo de las fuerzas

armada~ es constitucional pero esto es, no como comando sino como mando y esto 10

he sostenido anteriormente y como Presidente seftalaba politica y a partir de politica

daba directivas p,ero no se tiene ningUri comando en la practica.- lpero la instituci6n

i militar Ie debeobediencia a la autoridad poetica, listed como Presidente de la. <' <

i~ I Republica, como Jefe maximo como jefe supremo de las fuerzas Armadas podia usted
: "'( ~ destituir podia pasar al retiro al General Hermoza? DIJO: Si habia alguna causal, 0

~'I! ~ efectiva se puede destituir sancionar previo proceso. lPara concretar este punto
.~ .i0:: ~ .haciendo uso de la facultad constitucional establecida en el articulo doscientos setenta

! ;)
.

:! ""~res de la constituc

,

i6n de mil n

,

ovecientos setenta y nueve, usted estaba facultado,;... -
. I.U ..

i~ ~ co titucionalmente, ,en caso se de una situaci6n determiI)ada, esta~a facultadp para ji~ ~ pasar'~ retiro a cualquier general inc1uso al General Hermoza Rios les correcto eso? ~

DIJO: Asi es.- Voy a dar lectura a tres pm-rafos del disc~rso<del General Hermoza Rios, I

maxima autoridad militar, de fecha veintisiete de junio de mil novecientos noventa y \
dos que obra a fojas ocho mil doscientos setenta y siguientes don de el General I

~I

I'

l

f'

r,

11

respecto a los hechos y hay que tomar en cuenta no solo el hecho principal 0 10s

hechos principales, las ires conductas delictivas que la fecha en que se afirma que

ocurrieron, sino desde h~ego, los hechos antecedentes y los hechos concomitantes a

partir de un conjunto de elementos que han sido incorporados no solo en la acusaci6n,

en la primera en 10 pertinente, sino tambien en el conjunto del interrogatorio que ha

sido aceptado; vamos a ser como Tribunal muy inflexib1es a 10s efectos de evitar

interrupciones pero igualmente vamos a ser muy rigurosos en la necesidad

interrogatorios directos, en la necesidad que se evite cualquier comentario adicional 0

critica a la versi6n que puede proporcionar el imputado. Bajo esos lineamientos y en

esa amplitud que el tribunal ha fijado como pauta de este proceso complejo, vamos a

marcar esta linea importante, por ello senor fiscal tiene usted el uso de la palabra para

continuar con su interrogatorio. Seguidamente el senor fiscal pregunta al acusado:

lAcusado Fujimori es correcto 0 incorrecto afirmar que en Junio del ano mil

novecientos noventa y dos el General del ejercito Nicola~ de Bari Hermoza Rios era el

militar de mayor jerarquia en el Peru? DIJO: Me permite revisar unos pequenos
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Hermoza habla de dos escenarios, un visible y uno no visible. El director de Debates

manifiesta: Lo que tenemos que saber para ubicarnos bien es saber ese discurso ante

quien se hizo, don de se hizo y si el acusado se encontraba presente cuando ese

discurso se formulo. Ef fiscal indica que el acusado Fujimori no se encontraba

presente, fue en una reunion en un almuerzo llevado a cabo en 10 que se conoce como

la Comandancia General del Ejercito, el Pentagonito, con la asistencia de los

integrantes del destacamento Colina. Primer pan-afo: "otro aspecto anonimo para

enfrentar esta guerra son ustedes, tienen una mision importante y fundamental porque

esta guerra es politica por tanto hay que darle un tratamiento politico

fundamentalmente, la tropa visible -y remarco- la tropa visible tiene que trabajar con

los objetivos estrategicos establecidos fundamentalmente para ganar a la poblacion y

para enfrentar a los elementos armados terroristas". Siguiente par-rafo: "ustedes son la

parte no visible de la institucion que cumple uno de los objetivos est rate gicos de la

politic a de pacificacion en elcampo militar y es el privilegio que debemos dar a nuestra

inteligencia en este campo, decirlo, la contra inteligencia' es parte de esa gran funcion

de inteligencia, toda la institucion y ahora como un sistema". En los pan-afos mas

adelante y ahora leo el tercer parrafo que mencione: "yes en ustedes cobran mayor

dimension porque este servicio 10 prestan ustedes a la sociedad y por la busqueda de

un futuro mejor desterrando'el terrorismo que es el principal problema del Peru en este
~. '

momenta a costa de sus vidas, entonces, es sumamente meritorio el trabajo anonimo

que tienen usted~s porque simplemente y por que tiene mayor motivacion que mueve al
. ~ .' ,

hombre para darle~ci1 resto; senor Fujimori ~Que comentarios Ie suscita a usted, que

reflexion tiene usted ante la dec1aracion, ante este discurso del pri~cipal Jefe militar de

~

I

I

I

I

~

su regimen, el General Hermoza Rios,' que en su' discurso reconoce las dos, variantes de

la guerra y que es una estrategia, que .comentario Ie suscita? DIJQ: En primer lugar
, '

considero que estos son conceptos del General Hermoza, habria que preguntarle a1
, '

General cuales son los alcances de este mensaje; yo si quisiera distinguir, es la primera

vez que escucho este concepto, pero en el campo de la inteligencia se trabaja haciendo

anaIisis, recabando informacion, procesando esa informacion para proporcionarlo a los

organismos correspondientes, ese procesamiento de la informacion, que dicho sea de

paso ya en el ano mil novecientos noventa y dos era informacion proveniente de

I

II

J

fuentes de todos los institutos armados, que en la practica 10 coordinaba ..

efeCtlvamente Montesinos, era, procesada inc1uso alimen:tada, enriquecida 'p~a su. ij, -

posterior aplicacion como informacion procesada, entonces la inteligencia I,
efectivamente no trabaja en forma uniformada, eso 10 aprendi, inc1uso se camufla por

mencionar un ejemplo, en una de las sesiones co mente que se habian adquirido I.
I

, :

II

l
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cincuenta vehiculos escarabajos esos medios destartaladitos y alli iban los elementos:de inteligencia para filmar a los sospechosos de terrorismo, para hacerle el seguimiento

a donde iban, ,con quien se reunian, etcetera., entonces ese trabajo yo asi 10 he I

I

entendido era en forma como he entendido del discurso, no visible, la parte no visible.-

El caso es que el grupo Colina, y alii va la consulta, no hacia labor de inteligencia, el

grupo Colina era un equipo de exterminio y quien Ie proveia de informaci6n era el SIE,

quien Ie hacia los trabajos de campo como despues mas adelante se va a demostrar Gen

alguna oportunidad el general Hermoza Rios en el Despacho que en alguna

oportunidad ha tenido con usted, Ie hablo de la existencia de los dos escenarios de la

estrategia visible y el no visible, Ie comenta, Ie dio alguna explicaci6n? DIJO: No,

perd6n-, entonces quisiera hacer una aclaraci6n, no es el escenario visible y escenario

no visible, yo me refiero a las personas que trabajan como en el caso este de

seguimiento de personas no visibles, en ese sentido, pero no de ninguna manera de
('

existencia de personas dedicadas al aniquilamiento y mucho menos como grupo

organizado, jamas ni el General Hermoza, ni Montesinos 'ni el Ministro de Defensa me

mencion6 de la existencia de grupos organizados de aniquilamiento.- GEntonces Ie

motiva a usted una reflexi6n, eso quiere decir que el General Hermoza no guard6

lealtad para usted, Ie ocult6 una informaci6n que el,manejaba? DIJO: Yo consicl.ero, me
I

I

I

I

I

0

r
...\

\

refiero a los aiios mil novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa y dos, el me
i ,

guard6 'lealtad. iConsidera usted que Ie guard6 ,lealtad a pesar de 10 que Ie estoy

mostrando en el ,diScurso? DIJO: Repito, del discurso yo ~e entendido parte no visible, ~ ; ,

no como una part.:e~e aplicaci6n de la directiva sino la parte no visible, salvo que haya

otra interpretaci6n de la, parte no visib,le, el agente que trabaja en esa forma,

informaci6n no se recoge abiertamente y mUcho menos en la luch~ contra el

terrorismo.- Correcto Gpero usted habr.a escuchado, a estado mu¥ atento y tornado

. nota, que en una parte de los pa~rafos que he dado 1ectura el General dice" aun a. .

:~., costa de sus vidas" una persona que esta camuflada filmando, tomando fotos" no esta
: 0: % .:~ ': en un combate ni esta en una labor de ataque, entonces Ie pregunto Gen alguna. <.:) 1:::

.~.~~ oportunidad el General Hermoza Ie hablo de esa doble estrategia, Ie coment6 a usted

~l~ sobre eso? DIJO: No absolutamente.- Usted en su discurso del cinco de abril de mil
i~~J',:novecientos noventa y dos en la noche, en el ultimo parrafo dice "como jefe supremo de. ... ""- ,

i ~ !: l~s." Fuerzas Armadas y de la Policia Nacional he dispuesto que est~ tomen
:~ ~ inmidiatamente las a'Cciones pertinentes a fin de garantizai-las medicias anunciadas 'y
I', .. ,

cautelar"el orden y la seguridad ciudadana lque comentario Ie suscita a usted, usted

ahi da una orden directa a los institutos armados alas fuerzas armadas? DIJO: No

. I

I

lPorque se da la poIitica dada la situaci6n de emergencia? es necesario tomar esta

" I

j
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medida-. de emergencia, yo Ie indico "he dispuesto tomar las acciones pertinentes" L

significa conservar el orden, dar las garantias de que no haya ninguna victima; esas I
son ya medidas que las toma el Comando, no, yo no ordeno, yo simplemente Ie indico

que se tomen las medidas pertinentes para garantizar como que fue.- lNo esta dando ~

usted respuesta, que significa e1 termino he dispuesto? DIJO: Es decir, significa eso,

que seilalada la politica en ese caso, de las medidas de emergencia, las Fuerzas

Armadas tomen las me did as pertinentes para la aplicacion correspondiente de esa

medida .- <,-Pororden de quien? DIJO: La disposicion esta clara expresamente alli <,-Por

orden de quien, de usted? DIJO: La disposicion para que se tomen las medidas

pertinentes.- Pero no me responde <,-Quien da la orden? por que el General Hermoza ha

declarado que el recibe una orden del ambito politico y usted representaba ese ambito

politico, debe usted asumir su responsabilidad? En este acto interviene el abogado

defensor solicitando al Director de Debates a fin que se consulte al seilor Fiscal si e1 se

refiere a un declaracion del senor Hermoza Rios dentro de este proceso, porque 10 que

no existe en este proceso no puede ser componente de una pregunta. EI senor Fiscal

indica que va reformular la pregunta, lUsted dio la orden alas Fuerzas Armadas para

las medidas del cinco de abril de mil novecientos noventa y dos? DIJO: No fue orden,

sino simple mente he hecho recordar 10 que la Constitucion senala, es decir, tamar las

acciones pertinentes.- Senor .acusado, la Constitucion senala en su articulo doscientos

I

I

I

I\

i ,

setenta y tres: "~l presidente es el Jefe Supremo pe las Fuerzas Armadas y la Polida

Nacional" en tal ~entido senor Fujimori usted hizouso de ~sa atribucion constitucional, ~ 1 .

Y Ie ordena alas F;uerzas Armadas salir a las calles, entonGes lUsted dio la orden?

DIJO: No, yo no tenia comando.- lNo dio la orden entonces? DIJO: Asi es.- En la

sesion anterior usted reconocio que' vivio unos meses en la sede del. Servicio de

('
Inteligencia del Ejercito - SIE - que se ~ncuentra en e1 PentagonitQ; lEs correcta esa

. afirmaci6n? DIJd': Asi es.- lPuede'precisar en que periodo vivio? DIJO: Seria mas 0" .
\>\ i~ ~ menos desde inicios de mil novecientos noventa y dos hasta pasado abril de ese mismo

\. :It; ,

""\

.

\ :~ ~ ano.- lDesde fines de mil novecientos noventa uno hasta abril del pr6ximo ano? DIJO:
I". \. : '" t:

\,'.~<.i ~~ ~ No Ie ~uedo precisar, pero si Ie digo que en abril de mil novecientos noventa y dos si

~
:~ E~ estaba en esa sede y como Ie vuelvo a repetir senor Fiscal, yo podia estar viviendo en el... ,-
,: . 0:.> ~
. u'I\'1: 'Palacio, en el Servicio de Inteligencia Nacional - SIN -, SIE, en e1 Pentagonito pero en: '::",-
!!Ii.~ alidad no tenia una pennanenda regular, mi seguridad solo estaba constit,;,ida por

I

i

i ~ ~ los mbres que me podian rodear pues me desplazaba de un sitio a otro precisamente, I

para ev ar mi ubicacion, entonces el cinco de abril si establ;l. pero de repente el veinte

de marzo pude haber estado en otro lugar.- Pero senor Fujimori, usted tenia un lugar

donde pernoctaba, ademas en el SIE estaba solo estaba viviendo con su esposa y sus

'\.

, I
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hijos, eSG esta debidamente comprobado en autos del expediente « S6tanos del SIE «

que ha sido anexado a esta causa, en tal sentido precise, ~En que fechas? DIJO:

Efectivamente yo, vivia con mi esposa, tenia una vida familiar con mi esposa, pero con

. seguridad no Ie puedo pnicisar pero con seguridad es a comienzos de mil novecientos

noventa y dos y tal vez un poquito pasado el cinco de abril. ~En esa epoca su esposa

era Susana Higuchi? DIJO: Asi es.- lEn que lugar, ambiente 0 piso vivia usted en el

SIE? DIJO: Se encuentra en la parte posterior del ingreso principal, 10 que se llama

Pentagonito, es una via de doble pista, uno ingresa y ahi una playa de estacionamiento

e inmediatamente esta la residencia, d.onde ocupabamos el primer y segundo piso, era

un ambiente bastante amplio.- ~Estaba cerca a la vivienda de los militares, se percat6

que algunos de ellos vivian en dichas instalaciones? DIJO: No, desconoda.- ~En esa

epoca de ,su permanencia, el SIE Ie proporcionaba inteligencia? DIJO: No, la

informaci6n me la proporcionaba Inteligencia y basicamente Montesinos.- ~Es correcta

que toda la informaci6n se concentraba en Montesinos Torres? DIJO: Correcto.- ~y el

se la hada llegar a usted? DIJO: En la practica, la idea' era integrar a los diversos

6rganos de inteligencia y eso buscaba precisamente el Decreto Legislativo setecientos

cuarenta y seis que fue derogado poco despues por el Congreso que consideraba que no

era procedente y por alguna otra raz6n, pero yo consideraba que toda la informacion

que manejaba la Marina, la Policia y el SIN se integrara y sea procesada para su
; ,

aplicacion, y en l~ practica quien hacc eso proce~aba, coordinaba y la informacion

importante la distr~buia a traves de unos informes escritos a,diversas entidades.- Seii.or, ~ 1 ".

Fujimori, el Comanp.ante General del Ejercito, Nicolas de .Bari Hermoza, en su

declaracion en este proceso obrante a fojas dieciocho mil seiscientos veinticuatro y

siguientes' ante la pregunta del seii.or Vocal Instructor, si tiene conocimiento ,que el Jefe

del SIE haya emitido informaci6n dire'ctfl de sus actividades al ex"Presidente de la

Republica y si este impartio tambien ordenes directas a dicho Jefe de inteligencia,
. .

respondi6 el seii.or' Nicolas de Bari Hermoza: no puedo pronunciarme enfaticamente

pues no me consta ni tuve conocimiento al respecto, sin embargo, es probable que ello

haya oc~rrido cuando el Presidente permanecio alojado en las instalaciones del Servicio

de Inteligencia del Ejercito. Entonces seii.or acusado, ~Que comentarios Ie suscita 10

clicho por el General Hermoza Rios? DIJO: Nunca he recibido informacion del SIE, esa

mi respuesta final.- ~Se encontro alguna vez en los pasadizos del SIE con elcfl-pitan

~
.'

San . go Martin Rivas u alguien se 10 present6? DIJO: Nunca, por 10 menos yo no 10

ubico.-' (, ~ 0 Ie coment6 a usted el Jefe del SIE, el Coronel Pinto. Cardenas que el capitan

Martin Rivas tambien vivia en el SIE? DIJO: No tenia absolutamente ninguna idea, si

con las justas conoda a los altos mandos, menos conoda a los mandos inferiores.
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Senor Fujimori, usted en la sesion anterior declaro que publicamente invito al General

Robles para que se reuna con usted a efecto de tener una conversacion sobre las graves

denuncias que el General habia formulado respecto ala existencia de un gropo militar

en el Ejercito, sin embargo, verificando informacion tenemos un dato de hecho en el

sentido que usted Ie dio de baja al General Robles a los tres dias de la denuncia; lEs

verdad eso? DIJO: Bueno la verdad no recuerdo pero si la informacion esta ahi, es

correcta, el dia que el General Robles hace la denuncia yo me encontraba de visita en

una zona donde habia ocurrido una tragedia y los periodistas me preguntan sobre el

tema y yo me entero y manifiesto publicamente que en lugar que el General Robles se

asile me deberia visitar en mi despacho, pero el no tome ninguna iniciativa en ese

sentido-, mas bien se asila en la embajada y el Comando considera que esto es un acto

de indisciplina.- Senor acusado, la declaracion, la denuncia publica del General Robles

fue el seis de mayo de mil novecientos noventa y tres y usted Ie da de baja el dia nueve

de mayo, como se explica que 'usted invite a conversar a alguien a quien ya usted Ie

, habia dado de baja, el General Robles estaba fuera el Ejercito y tenia un proceso penal

por traicion y el Jefe del Consejo Supremo de Justicia Militar, General Picon Alcalde

dijo que la unica salida para el General Robles era que se suicide, asi 10 trataron al

General Robles: lQue tiene que decir usted? DIJO: -El tratamiento respecto al General

Robles fue esa invitacion publica y respetuosa, fue el seis de mayo y posteriormente el
i ~

General Malca y Montesinos me inforrnan que no existen tales grupos de aniquilacion

al interior del Ejertito, entonces me pregunto por que tal declaracion del General
, - ,< "

Robles y me infofn!an que habia problemas institucionales con dicho General en el

sentido que primero, pretendia ser Comandante General del Ejercit?, cuando ese cargo

10 tenia el General Hermoza y no habia ningUn motivo para hacer el cambip, era mayo,

y la segunda razon era que se Ie habia 'pr.opuesto el cargo como Agregado Militar ante la

Junta Interamericana de Defensa, 'en tal sentido, el General Robles plante a algunas

condiciones como' que se Ie pudiera solventar todos los gastos a sus hijos que eran

. militares de carrera y tambien a su esposa, pero esto significaba una alto costo y el

"'\ 1 ~ e General Hermoza desestima el pedido, entonces se produce ahi una situacion tensa y" \ .'1( f! -

, \\ \ i~ & poco cordial y genera esta relacion entre el General Robles y los mandos.- Senor
\ :CI ~ '.. . . . d d

.
1

.
t t t 1G al R bl J

'" (().£'!u FUJlmon, el mlsmo sels e mayo e ,ml noveclen os noven a y res, e ener 0 es se
, . ~.....

; i ~ reunio en la sede de la Comandancia General del Ejercito c<;mel General Hermqza Rios r i
f ~t~~~ Y este Ie recomienda a1 General Robles que presente su denuncia ante el fuero pri~ativ~ ~ ~,

it; ~ 'militar 'quien hace 10 que Ie recomienda y dicho fuero'lejos de hacerle caso Ie abre I
':2:" , ' 'I
i~ ~ Pr'6ee.so Por traicion a la patria; lQue razonamiento, que razon? En este acto I
. ¥I "
. intervi~ el senor Director de Debates inquiriendo al senor Fiscal a fin de senalar \ I
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en donde. obra 0 consta ese dato; precisando el senor Fiscal que la declaraci6n del

General Rodolfo Robles obra a fojas seis mil quinientos ochenta y cuatro, y

prosiguiendo el interrogatorio. lQue explicaci6n Ie merece que luego de denunciar la

. existencia de estos grupo~ armados, al General Robles Ie abran proceso penal por

traicion a la patria? DIJO: No tenia ninglin conocimiento de esta informaci6n del

General Robles ni esos momentos ni hoy, tampoco tome conocimiento de esa reuni6n

con el General Hermoza que usted menciona y tampoco de todas esas gestiones y

medidas en contra del General Robles, en absoluto.- lNo escuch6las declaraciones del

General Pic6n Alcalde cuando dijo que la (mica salida para el General Robles era el

suicidio? DIJO: No escuche.- lCual fue su reacci6n inmediata ante la denuncia de la

envergadura de la denuncia del General Robles? DIJO: Inmediatamente cito al ministro

de Defensa, al General Malca quien con Montesinos redijeron que no habia

absolutamente nada.- lEstaba usted reunido con el General Malca y Vladimiro

Montesinos? DIJO: Creo que. fueron en circunstancias separadas, en tal sentido me

niegan tajantemente y es mas, recuerdo que el General Malca hace una declaraci6n

publica, el siete 0 el ocho, negando esa afirmaci6n del General Robles.- lLlega usted al

convencimiento, por versi6n del General Malca y Vladimiro Montesinos, que no existia

ninglin destacamento militar? DIJO: Y por mi propia convicci6n, yo habia dado unas

directivas y la formaci6n del Grupo Colina no calzaba con esas directivas, ademas de la
;

declaraci6n publi~ del General Malca y la informa«ion que me alcanzaba Montesinos

10 descartaba totc;limente.- Pero senor Fujimori la inf°l'ID:aci6n que se habia dado
, ~ , ,.

respecto ala existenfia del Grupo Colina no era proporcionada, por una persona ajena

del ambito militar, incluso era un General de Divisi6n, este no ignoraba el mundo

militar, era del mismo cuerpo militar, 'entonces el Ejercito comand~do por' el General

Hermoza Rios considera un acto de traic\6n el hecho que se denunc~e la existencia de

dicho grupo paramilitar. tPor que usted no convers6 con el General Hermoza Rios

sobre ese tema, si el tenia linea de mando y de coman do y usted solo reCibi6 las

. informaciones de un Ministro de Defensa, que es basicamente politico, y de parte de su
:). ..
i~ I asesor que no tiene man do de tropa, lPor que no convers6 con el General Rios? DIJO:
. q In

, "",: C) ~ En realidad Yo tenia sumo interes en tener esa informaci6n y Por eso 10 invito
"" '.: 0

,\,(1),,0 .

,~i~. publicamente a conversar a mi despacho, General Robles a quien conoci en una

in~: ocasion cuando 01era Jefe de. la Tercera Region ~ilitar de Arequipa, pero me ll~o la
:to. .f. atenci6n que en vez de acudlr a ml despacho, el se aslla en la embaJada, entonces,
"'- ! ~ .:! t Cl~ndo regreso de esa zona minera ocurre 10 que acabo de m~ncionar.- Senor Fujimori
, ~ Jt ~"U

; J el G~ral Robles va ha acudir a esta Juicio y aportara valiosa informacion, digame, lA

usted Ie parece l6gico que una persona a quien se Ie acaba de abrir proceso penal y

~

{'
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respecto"a quien el Jefe de la Justicia Militar dijo que su (mica salida erasuicidarse

podia reunirse con usted y encima bajo constantes amenazas a su familia? DIJO: No

puedo dar raz6n, de las amenazas pero seguramente consta que yo no he dado orden

alguna de amenazar, pero'tenga en cuenta que yo no estaba al tanto del mundo militar

sobre el tema de traici6n ala patria, mas bien yo Ie ofred todas las garantias, y cuando

el hace .un acto que en el mundo militar es una acto de insubordinaci6n que

reglamentariamente merece la baja.- lSabia que no existi6 ningUn proceso

administrativo para dar de baja al General Robles sino que fue una baja fulminante, al

tercer dia? DIJO: Me hubiera gustado escucharlo, aunque se diera la invitaci6n

publica, pero la insubordinaci6n en las Fuerzas Armadas no esta permitido, eso es

inconcebible.- lA usted Ie parece que la denuncia del General Robles es un acto de

insubordinaci6n? DIJO: No, me refiero al hecho que se asilara en la embajada y no

tomara contacto con los mandos para ac1arar este asunto.- Senor Fujimori Ie aclaro

que el se asila luego que Ie abrieran proceso, ya estaba con mandato de detenci6n;

<,-C6mopodna el ir a hablar con usted en esa condicion? DIJO: La invitacion fue

, inmediata, yo recuerdo que los periodistas son los que me ponen al tanto de esta

situacion.- <,-Que Ie dijo el asesor Montesinos sobre la existencia del Grupo Colina?

DIJO: Absolutamente nada, me neg6 tajantemente. que existiera un Grupo Colina e

igualmente el Ministro Malca.- 'lSe reuni6 usted con el Jefe del SIE, Coronel Alberto
-~ ,

Pinto Cardenas a :efecto de aclarar la eXistencia del Grupo Colina? DIJO: No.- Tomamos

nota de su respu~sta senor Fujimori porque la denuncia q,el General Robles hablaba, , .1

justamente de la exi~tencia de un grupo militar al interior del SIE, entonces usted tenia

la obligaci6n de hablar con el Jefe de dicho.servicio de inteligencia que supuestamente
, .

se cobijaba en su interior; Interviniendo en este acto el senor Director de Debates

precisandole al senor Fiscal que' debe hacer preguntas con<:retas antes que
. .

comentarios y conc1usiones; prosiguiendo el interrogatorio, lPor que no se reuni6
. .

usted con el Jefe del SIE? DIJO: El Coronel Pinto atendia las necesidades propias de la

familia a traves de su personal, pero jamas converse con dicho coronel sobre detalles

del tra'Qajo del SIE.- lSe reuni6 usted con el Coronel Enrique Oliveros Perez? DIJO: Si,

pero no se si en esa epoca, yo 10 vi, con cargo despues a precisar, pero

fundamentalmente como mi edecan, trabajaba en Palacio de Gobiemo.- lLo conoci6

usted en el Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO:No me acuerdo.- .If hago

recordar senor acusado que el Coronel Oliveros Perez era Jefe del SIE; usted 10 c~noce

alIi y~o lleva a Palacio de- Gobiemo.- Senor Fiscal podna precisarme en que ano fue
Jefe del de Inteligencia del Ejercito el Coronel Oliveros.- Claro que si senor Fujimori,

era en la fecha. en que el General Robles denuncia la existencia del Grupo Colina, el

I
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Jefe del "SIE era el Coronel Oliveros Perez, en mil novecientos noventa y uno era Silva

Tuesta, e1 noventa y dos Pinto Cardenas y el noventa y tres Oliveros Perez.- lQUe
explicacion logica usted me da antes estas dos situaciones, el General Robles denuncia

la existencia de un grupo armado y el General Hermoza que saca las calles y pisotea la

civilidad? DIJO: Bueno, sobre el General Robles el unico comentario que hice sobre la

invitacion publica, pero nunca Ie insinue que se suicide, creo que hice 10 suficiente

para que el General Robles me alcanzara esa informacion y yo consideraba que el

mismo podria ac1ararme las cosas, y en cuento al General Hermoza, estabamos en

plena lucha contra el terrorismo y dicho General habia acumulado una amplisima

experiencia, tenian un bagaje y conocimiento de toda esta aplicacion de las directivas,

cambiarlo subitamente hubiera sido riesgoso para esa continuidad, yo he insistido

mucho en.la contribucion en la lucha contra el terrorismo, era sumamente critic able

una situacion asi yen esa epoca no me sentia segura al cien por ciento, recuerde que

yo entro al gobierno a ejercer la Presidencia de la Republica con un grade de resistencia

por razones de discriminacion por parte de los altos mandos.- Resumiendo senor

Fujimori, la doble actitud era por el aporte a la lucha antiterrorista del General

Hermoza Rios, lEs asi? DIJO: Asi es y no me equivoque, la pacificacion se logro.- lLe

acompanaron el expediente disciplinario 0 administrativo cuando firmo al pase at retiro

del General Roble,s? DIJO: Ahora no puedo recordar pero eso seguramente estaria en
J ~

algun despacho 1. yo ya me referi como era mi despacho.- lUsted firmaba solamente

con la resolucion, sin nada que verificar? DIJO: Si, y en ?1gunos casos habian unos
, ~ .1 ".

stickers con color 8¥iarillo para darle motivos, yo no recibia la exposicion de motivos,

pero esa resolucion de baja se daba por los motivos que eran de publico conocimiento.-. .. '
Senor Fujimori, la baja se da el nueve'de mayo a'los tres dias de la denuncia y el asilo

es posterior, lRecuerda usted? DIJO: 'No recuerdo, pero si son los -hechos, debe ser.-
, .

lExistia en Palacio de Gobierno un departamento 0 dependencia de Prensa? DIJO:
;', .:~ -! Exactamente.- lA cargo de quien? DIJO: Del senor Carlos Orellana.- lEI senor Orellana
.iIt 1! '

!~ -:estuvo a cargo del Departamento de Prensa de Palacio de Gobierno todo su periodo
..-0 ~ ,

iCt) ~B presidencial? DIJO: Asi es.- lEI era periodista? DIJO: Era poeta.- lEI Ie preparaba un
'~'i:...
1i~~ ~oletin diario de noticias con los reportes? DIJO: No, Ie explico, mi relacion con el senor

f~~, Orellana fundamentalme~te data .del ano mil novecientos noventa durante la campana:'ii ~'}.,~e da porque veo que el sabe mterpretar en un excelente castellano, era poeta, ml
:::: . ~'" . , , .

f)!: ~ con~o, mis pensarrtientos, y espor eso que siempre 10 tengo a mi.lado.- lQuien Ie
, preparaba a usted los boletines de prensa, el resumen informativo quien era la persona

responsable? DIJO: Probablemente 10 hacia la Oficina de Prensa pero yo no recibia eso,

leia los periodicos, escuchaba la radio.- lLeia los resumenes? DIJO: No los leia, yo

I

I
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estaba concentrado en mi estilo de ejercer la presidencia, de repartir mi tiem{)Q que era

totalmente distinto de 10.tradicional.- Senor Fujimori si no leia los anexos pero si los

resumenes en concreto.- l~sO si leia 0 no? DIJO. No, tampoco.- lO sea usted no estaba

actualizado en nada? DIJO: Leia tres peri6dicos, El Comercio, La Republica y Expreso.-

Entonces tomamos nota senor acusado de 10 que usted leia.- lLeia tam bien Caretas?

DIJO: No 10 leia.- Es la revista mas importante senor Fujimori.- Yo no leia Caretas

senor Fiscal, porque yo soy hijo de inmigrantes japoneses, he sentido 10 que es la

discriminaci6n racial, etnica, cultural y percibia, tal vez equivocadamente, que Caretas

tenia un cierto tufillo, por eso consciente 0 no, no 10 lei a.- Senor acusado cuando se

dirija a la Fiscalia, dirijase con seriedad, deje de sonreir, es un regIa de cortesia

minima.- lEI Servicio de Inteligencia Nacional dependia directamente de su despacho?

DIJO: Con e1 Decreto Legislativo setecientos cuarenta y seis se configura el Servicio de

Inteligencia Nacional - SINA - dentro de esta estaba comprendido el Servicio de

Inteligencia Nacional - SIN - .y con esta norma se propone que e1 SIN dependiera de la

Presidencia de la Republica, no del Ministerio de Defensa ni de ninguna otra entidad

pero siempre bajo ese concepto que ya ac1are, posteriormente al derogarse este Decreto

Legislativo entra en vigencia temporalmente una ley que me llam6 la atenci6n pues

databa de mil novecientos ochenta y cuatro, con dicha norma no recuerdo c6mo era el

organigrama, per~ ya mi gobierno luego del cinco de abril emiti6 un <;iecreto que
~ -

reestablece el De'creto Legislativo numero setecientos cuarenta y seis.- tPero en 10

central el SIN depen;dia directamente de usted? DIJO: Del organigrama dependia de la

Presidencia de la! kepublica, eso tenia sus ventajas sobre to do en la parte

presupu€:stal.- tTom6' conocimiento que' el Comandante Alberto Pinto Cardenas

ascendi6 al cargo de Coronel en enero de mil novecientos noventa y dos? DIJO: No

puedo estar al t9-nto de esos ascensos, pero si me permite hac'er una ac1aracion

. concreta, en la se~i6n anterior usted me mencion6 que el Capitan 0 Mayor Riv~s habia

ascendido gracias a la carta de felicitaci6n, 0 sea en mil novecientos noventa y uno,

pero esa fue una carta de felicitaci6n para destacar la labor destacada en el analisis de

la documentaci6n hallada en la casa de la monja "Nelly Evans", habia una

.documentaci6n tan gran de que el General John Caro, que tenia un equipo reducido,

olicita apoyo y el General Salazar designa unas personas y luego el SIE y tambien la

Cornandancia Gener~ de la Marina aportan analistas y asi se confo~a ese gI"1..1;po,~l r
'vas estaba entre nueve 0 diez, entoilces, el aiio que se da la carta de ~ ~I

felicitacion, ese ano no a~ciende el Capitan Martin Rivas.- Esta. usted un poco II

confundido senor acusado, e1 capitan Rivas asciende en enero de mil novecientos

noventa y dos, cuando el comete el crimen de Barrios Altos era capItan y luego en

~
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enero de-.mil novecientos noventa y dos asciende a mayor, usted firma la carta en las

circunstancias que todos hemos escuchado en la sesion anterior, adem as usted habla

de operaciones especiales de inteligencia en la recomendacion de ascenso, eso ya es

materia de otro procesd, porque existe la version del General Robles que las

operaciones especiales de inteligencia es por otros hechos, fundamentalmente 10 de

Huancayo; entonces senor acusado digame lUsted sabia que el Comandante Pinto

Cardenas ascendio al grado de Coronel del ejercito en enero de mil novecientos noventa

y dos? DIJO: No.- lUsted se entero que su asesor Vladimiro Montesinos Ie ofreci6 al

Comandante Pinto Cardenas ser Jefe del Servicio de Inteligencia del Ejercito? DIJO:

Desconozco.- lSabia usted que su asesor Montesinos Torres Ie ofreci6 ese cargo el

Comandante Pinto Cardenas a cambio que su cunado Cubas Portal ingrese a trabajar a

los servicios de inteligencia? DIJO: Desconocia totalmente que el General Cubas Portal

era su cunado.- Pero senor acusado usted firmo la carta pidiendo el ascenso del

Comandante Pinto Cardenas... Senor Fiscal, se refiere usted ala rnisma carta del grupo

de analisis; asi es senor Fujimori.- Bueno senor Fiscal en este grupo todos eran

analistas destacados a pedido del General Jhon Caro; Pero el analisis aun no habia

conc1uido senor Fujimori, entonces, de d6nde usted recomienda por un trabajo que no

habia conc1uido, pero ese es tema que ya se agot6 en.la sesion anterior.- Le rue go senor

Fiscal me permit a, hacer un breve recuento de nombres y fechas al respecto, un poco
1. ,

recopilaildo fecha$ y nombres, porque esta informacion la tengo aca para mi defensa, el

General Jhon Carp, ~cude al SIN con el Comandante Benedi,cto Jimenez y Ie pide apoyo
. ~ .

al General Julio Sa!azar Monroe para realizar el analisis de toda esa documentaci6n

hallada en la casa de la monja "Nancy Evans", el General Monroe se interesa y decide
, .

formar un grupo; en esteacto el senor Fiscal eXhorta al acusado a no dar lectura a

sus versiones; Interviniendo el senor' Qirector de Debates precisQ.ndo que, cuando
. .

se trata de fechas y datos, en aras' de precisi6n si esta .permitido que revise apuntes

pero solo respecto a fechas puntuales y la informacion adicional ya Ie corresponde a

usted y a su memoria; Prosiguiendo el senor acusado, senor Fiscal, fue en febrero de

mil nov,ecientos noventa y uno cuando el General Salazar Monroe designa al capitan 0

mayor Paucar, hermano de quien fue Ministro mas tarde, y tam bien a Robles C6rdova,

entonces el General Salazar llama al General Rivero Lazo para que apoye tambien con

otro grupo de analistas y e1 General Rivero Lazo design a como analistas en inteligencia Ii

~"'Martin Rivas, Pichilingue y Rodriguez Zabalbeascoa y lu~go el Comandante G~ner~ II, . -
de i~,¥an.na, supongo que a solicitud del General Salazar, designa a otro oficial, Rios - I

Rodrigu'ez. aunque no recuerdo su rango, y se va conformando este grupo de analisis

mas 0 menos por febrero de mil novecientos noventa y uno y por alguna razon que no

~
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se se agrega los nombres de Pinto, Cubas y Huaman.- Muy bien senor Fujimori, esa es

su respuesta, ya eso se ha desarrollado en la sesi6n anterior y por eso no voy a

profundizar, vamos a marcar otro escenario para que usted ordene sus respuestas en

. los Barrios Altos. Digame acusado en la noche del tres de noviembre del noventa y uno

ldonde usted se encontraba? DIJO: No podria precisar si en palacio 0 en la

Comandancia General del Ejercito, yo me movia de un sitio a otro.- En esa fecha usted

estaba vivien do en el SIE, en el Servicio de Inteligencia del Ejercito, les correcto eso?

DIJO: No recuerdo en donde estaria.- lNo recuerda?, pero usted ha tenido suficiente

tiempo para ordenar sus ideas y prepararse. DIJO: En la fecha del tres del noviembre

no Ie podria precisar, es mi respuesta.- Justo en esa fecha usted no recuerda. DIJO:

Pero nO" recuerdo.- Muy bien, lusted cuando se entera de los crimenes de Barrios

Altos? DIJO: Me entero inmediatamente en la manana siguiente a traves de la radio, yo

escucho RPP y no es un comercial, escucho y pido informacion, luego vienen e1

ministro Malca, Montesinos Y' me dan la informaci6n de que podrian ser grupos

desconocidos, en EI Comercio y en la prensa se hablaba de grupos senderistas,

I

I

~ I

I

~

I

I

~

~ .", '

~ entonces se inicia toda una investigacion y ya creo que fue la dia siguiente

inmediatamente la fiscalia.- Disculpe, pero para ordenar el interrogatorio entonces ante

ese hecho tan grave usted recurre a Montesinos y' al general Malca Villanueva, les

correcta esa afirrnacion? DIJO:' Si, pero tambien recurro a otras informaciones, como
,~ ~

otra que me inforfna que el Ministerio Publico ya habia tornado la iniciativa de asumir

el caso y la investig?-cion conjuntamente con la policia.- lY quien Ie informo a usted
. ~ .

eso? DIJO: Esto cre@:que 10 llego a conocer tambien a traves de la radio.- 0 sea usted

alimentaba su informacion en Montesinos" Malca Villanueva y la radio, les correcto

eso? DIJO: Bueno, por diversas fuentes.- lUsted llamo al Jefe delServicio de

Inteligencia del Ejercito? DIJO: No, en rewidad yo no tenia contacto GoOnel jefe del SIE.-

r:- lL1amo usted al general Hermoza Ribs? DIJO: No.- lLlamo usted al jefe de la DINTE, al

'\ . general Rivero L~o? DIJO: Con el jefe de la DINTE tampoco tenia ninguna rel~cion, el

\=).. E jefe de la DINTE es asesor del Comandante General del Ejercito dentro de ese
., ,.~ '"

\ f-lt ~ organigrama, pero me parece haber llamado al Director de la Policia.- lAI general Cuba, Ih, "
: : 1\;8 y Escobedo? DIJO: Asi es.- Efectivamente, el crimen ocurri6 e1 tres de noviembre del
. -.; '" .
!~ ~

~
~ noventa y uno en el jiron Huanta, numero ochocientos cuarenta en Barrios Altos,

iCt::.~ .lusted solo hablo con
.

esos oficiales, no recibio ninguna informacion adicional, es
.

"t. - v ' . .

it.. ~ rrectoeso? DIJO: Me parece que asi es.- lEI SIN Ie envio austed una apreci~ci6n d~.'" ... .

:~ ~ int~' encia porque ese era 'un hecho de gran magnitud, repercusion y envergadura, "I
: entonc Ie mando alguna informacion documentada, alg(1n avance de inteligencia al

Presidente -de la Republica? DIJO: Es seguro que me hayan informado a traves de esos

~
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boletines; que se habrian producido estos hechos y que ya estarian en mano de la

fiscalia y la policia.- lUsted con que frecuencia recibia esos boletines del SIN? DIJO:

Dependiendo de la situaci6n en la que se encontraba el pais, podia ser diario, inter

diario, en la manana.o de' noche.- Seg(1n algunas versiones usted recibia a veces dos

p

I

I

II

'-'.",",...,

boletines diarios, uno en la manana y otro en la noche DIJO: Dependia por eso.- lEn

las conclusiones de esa apreciaci6n de inteligencia que se seilalaban? DIJO: Eran

interrogantes, si eran grupos senderistas 0 que tipos de atentado, no se tenia con

precisi6n 0 que era Sendero.- 0 sea seg(ln 10 que usted recuerda, la informaci6n inicial

que usted recibe es que probablemente los autores de ese crimen serian terroristas, les

correcto eso? DIJO: Si, bueno e.sa fue tambicn mi impresi6n que se confirmo tambicn a

travcs de los medios.- lA los dias siguientes continu6 usted recibiendo esas

apreciaciones de inteligencia, esos boletines? DIJO: Si, probablemente.- lY tambicn

esas conclusiones con interrogantes eran en ese mismo sentido 0 habian evolucionado?

DIJO: Bueno, ya estaban totalmente en manos de la fiscalia y de la policia.- Pero otro

es el escenario porque usted ha dicho hace un momenta que hay un escenario en 10

que es la busqueda de informaci6n que va a derivar en 10 que se denomina inteligencia

operativa y que se traslucen en planes estratcgicos que se tienen que ejecutar, en tal

sentido una co sa es 10 que hace la fiscalia y otra tosa es como jefe de Estado 0

estadista, recibir jnformaci6n de primera mana de quienes son los autores de un
~l ,

crimen de esa magnitud, Ie pregunto en ese sentido DIJO: Me podria precisar.- lUsted

sigui6 recibiendo jpformaci6n de los aparatos de inteligencia, basicamente del SIN
. .< ,

sobre quienes podriAn ser los autores de ese crimen? DIJO: Si, es probable que haya

estado re~ibiendo con stante mente la informaci6n pero tambicn hab,ia informaci6n que
estaba coordinada con la DINCOTE, con la poiicia pero 10 que quisiera,pedirle con

precisi6n es sobre 10 que es inteligencia operativa,no entiendo.- {:Jsted no hace las

preguntas, yo estoy preguntando acusado Fujimori DIJO: Disculpe, solo era para

aclarar porque yo entiendo como inteligencia todo este recojo de informaci6n para

f procesamiento.- No, no, esa es otra discusi6n que seria muy larga pero usted que ha
~ vivido en el SIE sabe muy bien que hay nueve departamentos 0 creo que Ie Haman
'.'

actividades, el SIE uno que es recojo de informaci6n pero esa es otra discusi6n. DIJO:

lLe puedo dar respuesta a ese comentario, senor presiente? En este estado, el senor

director de debates interviene senalando 10 siguiente: $enor fiscal, usted -qijo que- , .

a hacer una linea de interrogatorio precisa. Seguidamente, el senor fiscal

ifiesta 10 siguiente: Senor, voy a retomar el interrogatorio de Barrios Altos, 10 que

digo~. en cuanto a la actividad propiamente en 10s nueve departamentos que

constituyen el SIE, ese tema no 10 voy a ahondar por ahora. A continuacion, el senor

I
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director de debates interviene senalando 10 siguiente: En su momenta cuando se

hagan las preguntas" usted podra hacer las precisiones que correspondan.

Seguidamente; el acusado Fujimori solicita la palabra a la Sala y senala: De todas

maneras queria hacer laaclaraci6n que no conoda absolutamente nada de los nueve

II

I

departamentos del SIE. Acto seguido, el senor fiscal continua con el interrogatorio

como slgue: iDe sea algo? DIJO: No, ya he solicitado el agua.- iEI ingeniero Maximo

San Roman Caceres era su vicepresidente? DIJO: Asi es.- Diga si es correcto 0 no que

e1 ingeniero Maximo San Roman Ie comento a usted que los autores de dicho crimen

eran miembros del Ejercito sin iden~ificar quienes eran, pero dijo que eran elementos

de seguridad del Ejercito, les correcto eso? DIJO: No me comento en ningtin

momento.- Eso si 10 tiene claro, ilo recuerda bien no? DIJO: Claro, porque con el

ingenieroSan Roman yo me reuni muy pocas veces cuando ya era presidente por eso

es que las reuniones con el senor San Roman las recuerdo. eran sobre conformaci6n de

mesas en el Congreso, comisiones, etcetera.- Pero e1 era su vicepresidente

indiscutiblemente por 10 menos hasta el cinco de abril del noventa y dos y el se reuni6

con usted en noviembre del noventa y uno, lIe manifest6 0 no de que los autores de

ese crimen eran elementos de seguridad? DIJO: No me comento absolutamente nada y

de otra parte permitame precisar tam bien que mi estilo de gobierno era distinto osea yo

no tenia reunio~es formales' con el p~mer vicepresidente sobre todo despues de que
deje el despacho:formal de palacio de gobierno, dejo eso y voy al campo, a los lugares

de hecho entonoes,las reuniones particularmente con el. ingeniero San Roman eran

muy esporadicas.-!Usted entonces privilegiaba otro tipo de reuniones, osea usted se

reunia II?-ucho mas con el senor Vladimiro Montesinos que con el ingeniero Maximo San

Roman, les correcto eso? DIJO: Buen'o, cuando tenia que darmeinformaci,6n, si, con el

ingeniero San Ro,man me he reunido pocas veces, mucho menos que con el senor

Montesinos.- Claro, eso es obvio, ise entero usted de la existencia en el interior del, .

EjercitQ de un grupo denominado COMACA, integrado por comandantes, mayores,

capitanes, lsabia usted de eso? DIJO: No, no conoda.- lEn ning(ln momenta los

6rganos de inteligencia no Ie informaron a usted de ese grupo de militares en

. actividad, COMACA? DIJO: lPodria precisarme la fecha que esta comentando?- A

partir del aiio noventa y tres DIJO: En el noventa y tres, escucho algo de CO MACA pero

mucho despues.- Porque inclusive, aunque ya hemos acabado con 10 del. general n

Ro~les, quien alimenta la informaci6n queobtiene a traves de COMACA y la denuncia~ II

del~~eral Robles es no se olvide usted, el seis de m'ayo del noventa y tres. DIJO: II

Entonce~uesta a su pregunta es que no conoda.- Hace un momenta dijo que si
conoda. DIJO: No, por eso Ie precisaba la fecha, el noventa y uno 0 noventa y dos, no
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conoda'senor fiscal.- Tomamos nota entonces de su respuesta. DIJO: Gracias.- lY

cuando finalmente se entera usted de la existenda de COMACA? DIJO: No Ie puedo

predsar pero creo que fue despues del noventa y cinco 0 noventa y cuatro.- (,Como se

entera usted de COMACA'despues del noventa y cinco DIJO: Eso salia en los sueltos de

algunos medios.- lPero el SIN no Ie inforrno a usted de eso? DIJO: No.- Porque ese era

un tema muy grave, eran militares en actividad que alimentaban informacion como

usted dice, no Ie inforrnaron usted de eso, (,esta seguro? DIJO: Si, casi seguro, de 10

que me informaban era de las acciones, de reuniones con miras a socavar mi gestion,

algunas veces yo he recibido inforrnaciones en ese sentido pero no recuerdo de

COMACA.- Porque la existencia del grupo COMACA desde una optic a de su regimen,

que ponia en peligro su estabilidad. DIJO: Si pero no recuerdo.- (,Quiere decir que el

SIN no Ie- inforrno sobre eso? DIJO: No puedo pre cisar Ie, no puedo.- Justamente

COMACA es uno de los primeros grupos que tambien denuncia la existencia de ese

~

I

\

,

destacarnento militar denomiriado Colina, (,a usted nunca Ie hicieron llegar esos

volantes que se repartian profusamente en los cuarteles?; y usted vivia en un cuartel,

en el SIE DIJO: Pero volantes no me llegaban a mi, con las justas podia leer el

despacho.- Usted ha ~encionado hace un momento que uno de los diarios que usted

leia era eldiario La Republica, (, no es asi? DIJO: Asi es.- El diario La Republica a los

pocos dias de oc~rrido el crimen del tres de noviembre del noventa y uno ya tenia
,1' ,

informacion privi1:tgiada sobre quienes eran los autores del crimen de Barrios Altos, por

ejemplo el siete de;:}~oviembre, corrijo, el miercoles seis de noviembre del noventa y uno
. .' ,

el diario La Republiq8. ya lanza un titular que es un avance que dice; "Pararnilitares son

au tores ~e una matanza, asegura testigo clave", y 10 dice afirrnand<? no en condicional,

al dia siguiente, el dia jueves siete de novierribre del noventa y uno ~l diario La

Republica publica un importante articulQ del periodista Gustavo Gomti cuyo titular es
. .

el siguiente; "Matanza en pollada sena obra de escuadron de la muerte" y e1 va mas alIa
. .

y punta hacia el Ejercito y usted si leia este peri6dico, el sabado dieciseis de noviembre

ya se despeja la duda y dice; " Cobra mayor fuerza hip6tesis que acusa a para militares

por matanza", en tal sentido usted a mas tardar el dia dieciseis de noviembre usted ya

tenia informaci6n de primera mano de que los autores de ese crimen eran militares del
!

Ejercito, lQue tiene usted que decir al respecto? DIJO: Bueno, el hecho que lea no ~

quiere decir que Ie crea, me inforrne por esos medios pero n,o necesariamente l~ creia a ~

L~,.~epublica, entond:s leia El Comercio, solicito inforrna~ion, y el ministro M;Uca y , ~

Mont~si.tl°s tajantemente me dijeron que no habia tal escuadron y La Republica si 10

mencion~'pero frente a esa informacion pido otras inforrnaciones.- Pero, hay que

diferenciar entre 10 que significa leer y convencerse pero ya habia una informacion por
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10 menos inicial y consistente de la existencia de ese grupo militar por un diario que

usted si leia y al cual a fines de ese mes si mal no recuerdo usted Ie cocedlo una

ampIisima entrevista, en tal sentido usted ya tenia una percepci6n inmediata de la

existencia porque la infortnaci6n va evolucionando y Ie voy a hacer recordar ya que va

evolucionando hasta arribar a esas conclusiones del periodista Gustavo Gorriti DIJO:

tCuaJ. es. su pegunta?- tPor que usted no tomo ninguna medida contra los mandos del

Ejercito que 10 habian sorprendido a usted al decide que no existia Colina cuando ya

las investigaciones periodisticas apuntaban a la existencia de ese destacamento

militar? DIJO: Creo que he respondido a esa pregunta, el ministro Malca y Montesinos

me aseguraron que no existian tales grupos.- Usted hace un momenta ha dicho que la

afirmaci6n de Malca y de Montesinos eran basadas en afirmaciones, t eso era suficiente

para contrastar, para confrontar con una investigaci6n periodistica que apuntaba hacia

mas alIa, usted se convenci6 solamente con la palabra de Montesinos que Colina no

existia en el mundo real, para usted fue suficiente? DIJO: Pero la investigaci6n la

realizaba toda una organizaci6n de las Fuerzas Armadas en su correspondiente nivel y

en el si esa informaci6n procesada, contundente me dijo que no existia tal grupo del

COMACA, ni tal grupo de aniquilamiento ni ese otro y no se si en esa epoca se

menciono, e1 grupo Colina.- Esa informaci6n condensada que usted dice abuildante,

ten que tipo de informe se, plasma? DIJO: Probablemente en uno de estos partes
.

diarios 0 informa~ion directa.- Pero un parte diariq y todos 10 conocemos 'que es una

sumilla, no tiene ~inguna informacion, aca usted contaba c~:mdatos de primera mana y, - ~

len que document9:0 informe oficial se sustentaba eso, esa conclusion del senor

Montesinos de que no. existia Colina ante la informacion periodistica contundente?

DIJO: La'sustentacion se basa con la propia informacion de La Republica, seguramente

con las informacion sobre COMACA 0 'sqbre otras informaciones, eS{-l-sson procesadas

en el SIN y tanlbien por la Fuerza Armada, no me competia a mi procesar la

informacion.- Pero usted era el jefe supremo delas Fuerzas Armadas y usted 'hace un

momenta ha manifestado que no se reunio en ning(ln momenta con el jefe del SIE,

donde -precisamente funcionaba ese destacamento militar que habia puesto al

descubierto investigaciones periodisticas y ademas las investigaciones realizadas por el

'senador Javier Diez Canseco DIJO: Desconocia totalmente que yo estaba viviendo con

I
I

1
I
..

~s hijos chiquitos al lado de un destacamento deaniquilamiento, de~conocia ..

tot~te senor fiscal 0 sea ni idea, ahora claro puede usted pregqntarme pero me . i

ubico eri"e~~_contexto de los afios noventa a parte del noventa y tres y la situacion era - l
agobiante, yo era presidente de la republica y poraqui habian coches bomba, por alii

problemas de tipo economicos, a nivel nacionalla problematica social era gravisima,

'-
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las universidades en caos, no habia presupuesto, etcetera 0 sea las horas del dia no

eran suficientes para abarcar todos estos temas.- (,Se entero usted de la existencia de

un informe elaborado en el DINTE, en la Direcci6n de Inteligencia del Ejercito suscrito

por el general Juan Rivero Lazo, en relaci6n al crimen de los Barrios Altos, se entero

usted? DIJO: No, no.- En ese informe se senala 10 que justamente usted ha

mencionado en la primera linea que conc1uyen de que los autores del crimen de Barrios

Altos que era Sendero Luminoso que habia matado a sus propios integrantes para

perjudicar politicamente al regimen, Ie hago recordar eso. Seguidamente, la defensa

del acusado solicita su intervencion y previa autorizacion del tribunal seiiala 10

siguiente: Senor, si pudiera hacer referencia a la metodologia que usted ya ha

marcado. Acto seguido, el seiior director de debates seiiala: Si, senor fiscal tiene

que dar usted la cita precisa para la contrastaci6n por favor. A continuacion, el seiior

fiscal prosigue con su intervencion seiialando: En la informaci6n que ha

proporcionado e1 ex integrante' del grupo Colina, Marco Flores Alban, ahi se entrega

documentaci6n que esta en el tomo treinta y tres, donde senala y existe el informe del

II

I

I

I

I

DINTE en ese sentido. Seguidamente, la defensa del acusado solicita su

intervencion y previa autorizacion del tribunal seiiala 10 siguiente: Senor, para

precisar existe el informe porque hasta donde yo sel no existe. Acto seguido, el seiior

director de debates seiiala losiguiente: Ese informe que fecha tiene porque estamos
i ,

ubicandonos en ~arcos temporales qtie es 10 que IJlas nos preocupa, (,de que fecha, si

la tiene, es ese. documento? A continuacion, el seii~r fiscal prosigue con su, ~ 1

intervencion seiia~do: La fecha exacta no la tengo, n~ la manejo pero esta en el

tomo treinta y tres. Acto seguido, el seiior .director de debates seiiala: Mientras tanto
. ,

I

I

I

,

I

I

('
por secretaria se ubica el tomo con cargo a una contrastaci6n, vamos avanzado, puede

seguir senor fiscal. A continuacion, el,seiior fiscal prosigue con"su interrogatorio

seiialando: Ustedley6 entonces el informe del periodista Gustavo Gorriti en el diario La

\\ . Republica donde ~l habla ya c1aramente de que los autores de ese crimen eran' parte de
\ ; .

\ :). ~ un escuadro de la muerte integrado por militares, (,ley6 usted eso, estuvo enterado ,
\ . ~ .. I

\. '
,

.t! j usted leia La Republica? DIJO: Si, leia La Republica pero no podia imaginarme la r

~

' '" II

'1~! .existencia de un grupo de la muerte con directivas tan c1aras dada en la cero cero tres I:~
~

' 03 Y si me permiten quiero dar lectura breve mente y dice: " Estas operaciones se
. Q::u ",

f~:; ! ""enmarcaran en el respeto alas norm as que establece la Constituci6n en la a,plicaci6n ;.

I t; ~ d~" s leyes de la republica y en estricta observancia~e los deberes y de~echos 11:~ 1" ~

:~ ! . ntales de la persona human a" y uno de los objetivo.s que para era uno de los..
mas imp or tes era la obtenci6n y mantenimiento del apoyo de la poblaci6n, para mi

la adhesi6n de la poblaci6n era fundamental entonces yo cuando visito como presidente

II

1
I
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a la as amble a nacional de rectores, ya dije como era mi trato con 1a pob1aci6n, 108

estudiantes y 1a comunicad de campesinos y yo me convenzo que era fundamental

suprimir todas ,esa acciones represivas que antes habia y cuando veo eso, el

alejamiento de las comunidades, de la poblaci6n con sus Fuerzas Armadas, hay un giro

total en esa politica para que mas bien en lugar de ese tipo de actos.- Le agradecere

que se concrete en las interrogantes, usted no esta respondiendo a ninguna

interrogante de la fiscalia, mas bien da un discurso que no guarda correspondencia con

la interrogante, Ie estoy preguntando a usted, lpor que no ordeno una investigaci6n

ante la denuncia del diario La Republica? DIJO: Senor fiscal para ese comentario Ie

pedi permiso, en 10 que se refiere a ese tema el Ministerio Publico ya tenia a su cargo

ese hecho y es muy posible, con seguridad, el propio Ministerio Publico y la Policia

Nacional tambien estaban enterados de la publicaci6n de La Republica.- lEsa es su

respuesta?, lusted Ie ordeno alguna investigaci6n directa al Ejercito, Ie ordeno una

investigaci6n al ComandanteGeneral del Ejercito, al Jefe del SIE, al Jefe de la DINTE?

DIJO: Senor fiscal, como presidente de la republica no ordenaba.- lUsted no ordenaba?

DIJO: No.- Mire, si yo Ie pido que me alcance una taza es una orden, eso no es una

I

I

I

I

I

circular ni un memorando, vamos a manejar un mismo idioma, esa es una orden DIJO:

Bueno, pero no daba ese tipo de 6rdenes. Acto seguido,el senor director de debates

('

seiiala: Quisiera que precise el senor fiscal, por favor, preguntaspuntuales y si hay un
.~ "

problema de interPretaci6n de palabras, que el acu~ado se sirva precisar que entiende

por ellas para teIJ,er'un marco comun de reflexi6n. A con;tinuacion, el senor fiscal
, ~ .1 .

prosigue con su in~encion seiialando: Estando a 10 que seiiala el senor director de

debates, lque entiende listed por una orden, una disposici6n? DIJO: Una orden es dar
, '

una directiva para que se acate como'militar pero no soy militar, no tengo comando

entonces mi funci6nes de mando, 're.cibo informaci6n, preguntQ, no ordeno que

procedan a hacer esto 0 10 otro, ademas la institucionalidad ya funcionaba en el

Ministerio Publico; perfectamente.- La pregunta es con creta y Ie agradezco su respuesta

\ i porque nos ilustra mucho, lpor que usted no dispuso que el ministro de defensa, el
:~. "

;~ f general. Torres Aciego realice una investigaci6n intema porque era un ataque directo al

. i~ : Ejercito, era un hecho extremadamente grave, porque no 10 hizo? DIJO: El general

1~.. . ~ Torres Aciego ya habia dispuesto y seguramente el general Alvarado Fournier tambien.-
I "i ...

i~t-:~f"',lUsted Ie ordeno 0 dispuso que el Comandante General del Ejercito, general PedroI ~~. g '" .',

it' '1 v~ueva. Valdivia realice un~ investigaci6n ante.la invest~gaci~n.~eriodiStica del diario
::0: f La R~bhca? DIJO: En reahdad no era necesana una dlSposlclon porque sobre to do.~ .. °,

f~ Zj las Fuerz'as Armadas tiene una institucionalidad osea marcha por si misma.-

lEntonces no era necesaria una investigaci6n?, muy interesante, siga usted. DIJO:

'-
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EntonceS esas informaciones son las que me alcanzan inmediatamente, no era

necesario que disponga que se haga la investigacion para que me llegue la

informacion.- No entiendo, <,-parausted era necesario 0 no hacer una investigacion?,

concrete por favor. DJJO: 'La investigacion la hizo la Fuerza Armada inmediatamente.-

<,-Y que concluyo? DIJO: Que no habian tales grupos de aniquilamiento, fue

contundente.- i.Y en que fecha mas 0 menos recuerda que la Fuerza Armada emitio ese

informe? DIJO: No tengo las fechas, pero me parece que incluso el Congreso interviene

en el asunto.- lEs logico, creible y verosimil que todo el aparato militar llegue a una

informacion sin ninguna consistencia _para afirmar ante usted, ante un presidente de la

republica que ese destacamento militar no existia y sin embargo el periodismo que no

cuenta 'con todos esos recursos llegue a otra conclusion diametralmente opuesta y

sefiala que existe un grupo paramilitar y ante esa discrepancia radical usted no hiciera

nada, es correcto eso? DIJO: Pero claro, la informacion a la que tuve acceso y en la que

confio es en la institucion, en la' Fuerza Armada y si habia una informacion en el diario

La Republica, la fiscalia es la que interviene.- lLe hablo en alguna oportunidad el

Ejercito que ese dia habia fallecido un estudiante del SIE que fue llevado a la morgue

de Lima, Ie informaron eso? DIJO: En que fecha.- El mismo tres tambien fallece un

estudiante del SIE , Leoncio Corimanya Cordero DIJO: No recuerdo.- Ante la

informacion del diario La Republica que vinculaba la autoria del crimen de Barrios
,1 ,

Altos a elementos del SIE, en concreto, lQue hizo usted. con los jefes del SIE, que

procedimientos u&te~ como Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas realizo? DIJO: Pero
. ~ .< ,

yo no era jefe del SIE, perdon, Jefe Supremo de la Fuerza Armada, el contacto y la

informaci,on es a traves del ministro de defensa Malca, informaci,on de Montesinos,
ambos me niegan tajantemente.- El problema es mas grave porque las in{ormaciones

(' apuntaban a que los autores eran i~tegrantes del SIE donde usted v~via con su familia
.r--. entonces era un horror eso, porque usted vivia en un local donde en alg\in lugar por

\ ahi vivian unos c~iminales, entonces que hizo usted porque era grave por s~ propia
\ .

't integridad DIJO: Le reitero que no tenia absolutamente ninguna idea que ami costado

Jo:: I pudieran estar viviendo criminales.-Tomamos nota de su respuesta entonces, lUsted

t~ i en alg\in momenta realizo alguna declaracion publica en relacion al crimen de Barrios
. f/)' .
i~i. Altos? DIJO: No 10 tengo a la memoria salvo que usted me mencione algo especifico.-

!~ji~ interrogante es si ~sted de alguna forma usted expresosu rechazo. su indignaci6~
i::.~ p~e crimen? DIJO: Es probable que haya expresado mi condena por la magnitud .
i~? del heclr- debia expresar mi condena a todo tipo de atentados.- lUsted se reunio con -
:~ -!! cn~,

i ~ el jefe del Ejercito, general Pedro Villanueva Valdivia para tratar este asunto? DIJO: No

recuerdo.- <,-Por que usted no Ie ordeno al comandante general del ejercito Pedro

'-
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en el tema relacionado ala pregunta del senor fiscal, no existe.- tEn esa fecha cunado

usted ejerda el cargo de presidente de la Republica, su concepci6n era que en esa fecha

ese grupo no existia. DIJO: Asi es. A continuacion, el senor fiscal prosigue con su
- ,

intervencion senalando: Senor director de debates, voy a solicitar que se agregue a los

autos las publicaciones del diario La Republica a fojas treinta que voy a acompailar

donde justamente se corroboran las afirmaciones que ha realizado la fiscalia en cuanto

a las investigaciones periodisticas que en forma crono16gica van apuntando justamente

a la existencia de ese destacamento militar y en las que basicamente en las cuales se

ha sustentado las interrogantes de la fiscalia. Seguidamente, el senor director de

debates senala: Agreguese a los autos, van a ser entregados a todas las partes para

que en su momenta puedan hacer las preguntas correspondientes. A continuacion, el

senor fiscal prosigue con su interrogatorio senalando: Nos habiamos quedado en el

sentido de si lusted en alg\in momenta se reuni6 con e1 jefe de la DINTE, el general

Juan Rivero Lazo para tratar este tema del crimen de Barrios Altos? DIJO: No me

reuni.- De las lecturas que usted tuvo, de las infortnaciones e investigaciones

periodisticas sobre la existencia del grupo Colina usted senala que lpara usted esa

informaci6n no 10 convendan de nada, para usted en ese momento no existia nada?

DIJO: No existia.- lY en que sustenta esa conclusi6n, en que basaba usted esa

informaci6n tan categ6rica, cual era su sustento? DIJO: Las fuentes de las Fuerzasi
Armadas y de inteligencia, no, tajaritemente no.;- tTajantemente en base a fuente

proporcionada pm: el senor Montesinos Torres? DIJO: Si, po~ Montesinos, por el general. ~ .
, . ,

Malca y es probabl~:que tambien por otros comentarios.- lY esa informacion se'la

hacian llegar en las reuniones que usted, tenia por separado con ellos? DIJO: No

recuerdo'si fueron por separado 0 'conjuntamente.- lEn ning\in momento alg\in

miembro, alg\in jefe militar no Ie coment<;>a usted que esa informaciQn que manejaban

varios medios de ~omunicaci6n pudieran tener cierto asidero, que pudieran ser reales?

DIJO: No.- lPara usted no era suficiente nada de 10 que se leia?, pero 10 cierto es que

con el transcurrir del tiempo, la historia ha demostrado que realmente ese crimen fue

cometiqo por militares en actividad entonces quiere decir que esa informaci6n que Ie

dieron a usted no era convincente, no era real. Seguidamente, el senor director de

debates senala: Esa es una especulacion senor fiscal de una deduccion que no es

materia de pregunta puntual. En este est ado el acusadoAlberto Fujimori, ~olicita
JI intervencion y previa autorizacion del tribunal seDala 10 siguiente: lSeiior:

PO<1~ hacer uso de los servicios higienicos? Seguidamente, el senor director de
debate~nala: En este estado, haremos para todos un receso de diez minutos.---------

Reabierta que es la sesion, el director de debates invita al senor Fiscal a que continue
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novecientos noventa y dos, suscrito por el General de Brigada Juan Rivero Lazo,

relacionado con 10 que se conoce como Plan Operativo Ambulante? DIJO: En ning(ln

momento.- El senor fiscal pregunta al acusado lEI senor ministro de defensa en alg(ln,

momenta Ie menctono de la existencia de este documento dy la DINTE, Ie m~nciono que

este era un docup!~nto? DIJO: Me parece que no, no reGuerdo por 10 menos.- lNo
. .'

recuerda usted? DUO: No.- El senor fiscal prosigue con su interrogatorio, si usted no

recuerda ,de esos documentos,en que basa.usted su afirmaci6n t~ categ6rica de que
el grupo colina no existia bueno en base a' que, si estos documen~os que es

fundamental para desvirtuar las imputaciones de medios periodistica.s, usted no habia
. .

tenido acceso en base 0 solamente se baso en la palabra, DIJO : El ministro de defensa
. .

y en 10 correspondiente el ministro del interior, es el encargado de procesar y

posiblemente asi 10 aya hecho las informaciones de la DINTE y otras y la trae con su

conc1usJ6n, no soy directamente quien hace la investigaci6n.- Prosiguiendo su

I
'\ i ~ f, interrogatorio el senor fiscal pregunta al acusado lA usted Ie mostraron los

\.Q:' .
l\q ~ documentos relacionados con las investigaciones realizados tanto por la DINTE como, 1:

: q:'~ ~ Inspectoria del Ejercito? DIJO: No.- El senor fiscal sigue con el interrogatorio. M~Y,bie~
i:~ ~ lrecuerda usted que el ministro Malca y el ministro Briones concurri6ron al congreso .

~ ~ '~:f"-?,-e la re~ublica,. para info.rmar sobre el crimen de los Barrios Altos recuerda ust~d? . ~

:~: F.. DlJO: 81, fue S1me perm1te ver este cronograma, no 10 tengo sobre el caso de BarrIOS

! .)1 i Alt~l senor fiscal manifiesta que. La convocatoria al congreso de la republica fue de ~

. "'.,. . . ~

('

(\

con su interrogatorio, haciendolo el mismo de la siguiente manera: En primer lugar

quiero precisar los folios que estan pendientes de senalar, en cuanto al informe que la

Fiscalia sostuvo; suscrito por el General de Brigada Juan Rivero Lazo, Director de

Inteligencia del Ejercito, flgura a fojas dos mil doscientos ochenta Y cinco a dos mil

doscientos ochenta y siete en el tomo diez de este proceso y preciso que esta suscrito

por el General de Brigada Juan Rivero Lazo, este in forme necesariamente tiene que. En

este acto el senor Director de debates solicita se nombre la fecha del informe al senor

Fiscal. La fecha es diez de febrero de mil novecientos noventa y dos, que tiene como

antecedente, el informe de fecha dieciocho de noviembre del 000 noventa y uno, del

Inspector General del Ejercito General de Brigada Victor Alvarado Trujillo, que obra a

fojas quinientos sesenta y cinco y siguientes del tomo cuatro. En este acto el senor

director de debates solicita al senor fiscal que, para fines de ordenaci6n y para que el

implicado este en orden haga usted la pregunta vinculada a ese documento, para que

10 afirme 10 niegue en fin. El fiscal senor indica que va a retomar el interrogatorio; len

alg(ln momenta el Comandante General del Ejercito Ie puso en conocimiento a usted la

existencia del informe numero ocho veintiseis-DINTE de fecha diez de febrero de mil

'- II
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canacimienta, de que esa reunion en el cangresa de la republica, en ese debate en el

cangresa de la republica el entances cangresistas Javier Diez Canseca Cisneras, mastro

10.que se canace cama el Plan de Operacianes Ambulante, lrecuerda usted esa? DIJO:

El termina ambulante, primera vez que 10. escucha asi es.- Siguienda can la linea

interragataria el senar fiscal pregunta al acusada si sus ministras Malca y Brianes, Ie

infarmaran, de que el cangresista Javier Diez Canseca habia mastrada, ante el

cangresa de la republica ese dacumenta Plan de Operacianes Ambulante, DIJO: No., no.

parque recien me entera de 10.que es el plan ambulante.- El senar Fiscal pregunta al

acusada ese plan ambulante, fue publicada el dia martes' dace de naviembre del aiia

naventa y una en el Diaria La Republica lahara si recuerda usted? DIJO : No.

recuerda.- No. recuerda, DIJO : No. recuerda.- Muy bien lsabe usted que ese Plan

Operativa Ambulante dia lugar alas infarmes de inteligencia que la Fiscalia ha

mencianada can el falia respectiva sabe usted esa ana? DIJO : No. sabia .- Muy bien,.

lsabia usted que:el Servicia de inteligencia del Ej~rcita desde seman as antes habia

realizada intensa !abar de vigilancia en ese salar del centra, de Lima las Barrias Altas?, ~ 1

DIJO: No. tenia en aqsaluta ninglin canacimienta.- Prasiguiendq can su interragataria el

senar fiscal, pregunta al acusada lUsted de~pues del crimen en alglin mamenta, visita

ese salar? DIJO: Mucha despues.- Mucha despues, si usted no. tuva a la vista las

infarmes de inteligencia que sastenian de,manera categorica, que las~iembras del SIE,

ni de la DINTE ni'del SIN habian participada, cama es pasible que usted llegue a una

canviccion, a una'canclusion en el sentida de que el grupa calina no. existe, DIJO: Es

/-

~
que, dentra del arganigrama y cama funciana digamas, la presidencia de la republica el

. nexa es el rninistra de defensa a el ministro del interiar, el ministra de defensa can las

- . !~ j Fuerza~ Armadas, y cama presidente de la republica no. entra en las niveles inferiares,~ "" .

\ :

u
~ en las niveles de detalle can excepcion permitame, de casa muy excepcianal, par., "t."

I ::i ejempla el que menciane el de pracesa para la captura de Abimael Guzman e~tances

ii: ~ especificamente Benedicto ~imenez 0 Marco Miy"shiro 0 e1 i>tro e1 ~mirante ~ese peri> ,
!.(.)'<: muy particular, no. he temda ese tIpa de reumanes de -mfarmaclOn.- El senar fiscal
..+-. -"

1-~ 'I
.

""~egunta al acusa
.

do. existia, ya tres fuentes par 10.menas que sastenian, una necesidad

:~ J; de~rificacion intensa, existia la publicacion cantinua y permanente de el Diaria La.

~

('

0.

fecha, ance de naviembre del aiia naventa y una, recuerda usted ahara, DIJO: No.la

fecha no. recuerda, pera si fueran citadas.- El senar fiscal pregunta al acusada, lellas Ie

infarmaran sabre que material a sabre base de que canclusianes ellas iban a ir al

- cangresa? DIJO: La infarrnaci6nque tenia no. me dieran exactamente las detalles, pera

recuerda que despues de esta, algunas cangresistas me dieran infarmaci6n que

hicieron -la sustentaci6n.- EI senar fiscal Ie indica al acusada si recuerda a tama

'-
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Republica, existia las publicaciones del seminario Cambio, si mas no recuerdo,existia

la denuncia del peri6dico La Republica, existia la denuncia adicionalmente de la revista

Caretas de fecha dieciocho de noviembre del noventa y uno existian ya cuatro fuentes,

cuatro no uno, cuatrq que' apuntaban a un destacamento militar en el seno del Ejercito

y usted ante esa informaci6n coincidente y concordante que es 10 que hizo; DIJO :

Bueno, habian tres entidades fiscalizadoras, el congreso de la republica donde habian

parlamentarios de oposici6n fiscalizada, la Fiscalia de la Naci6n encargada de

investigar con detalles, con su propia especializaci6n y la policia, que iba a hacer el

presidente de la republica investigando por su cuenta.- Separemos, el pIano de 10 que

es investigaci6n a niveles inferiores a esos niveles, para 10 que es si su

responsabilidad, el presidente de la republica es su obligaci6n preservar la vida, ese es

un de los fundamentos centrales de la constituci6n politica, en tal sentido la existencia

dentro del aparato del estado, de un aparato militar de exterminio de personas es algo

extremadamente grave y que requiere una pronta investigaci6n en el mas alto nivel en

tal sentido que hizo usted, porque usted no asumi6 su responsabilidad ante ese grave

hecho denunciado por estos medios las fuentes citadas y los folios que estan aca, DIJO:

Las instancias de investigaci6n correspondiente ya las he senalado, y creo en esa epoca

no habia interferencia absolutamente de nadie que podria sospecharse yo si' me he

preocupado en es~ objetivo de preservar la vida, si habian ya veinticinco mil muertos a
1:

nivel nacional est1tba en ese objetivo y'creo he logrado a que el pais se pacifique y con

la menor cantidaq ?~ victim as en los mensajes a lanaci6n ipsistia muchisimo, en el rol
~ .

de las Fuerzas Arm~aas de la policia en la busqueda de esa adhesi6n, del comunero

personalmente que ya conoce mi trayectoria de acercamiento ala poblaci6n estudiantil
, . , .

universitaria, he sido presidente de la asamblea nacional y mi acercamiento alas

poblaciones, en si todo ese configuraba e~a politica y la investigaci6n" estaba a cargo de
, .

. un ente fiscalizador por excelencia' como el congreso de la republica.- Separemos los

niveles porque parece que no me explico, bien una cosa es que la fiscalia investigue, y

sancione a los responsables y otra cosa es que el congreso investigue y determine

respon~abilidad a nivel politico, hay un tercer nivel y mas importante que corresponde

yes la obligaci6n de jefe de estado, que es parar, desactivar un escuadr6n de la muerte

es obligaci6n del jefe de estado, es otro nivel ya determinaremos responsabilidades

abajo pero usted, usted no considera que era su obligaci6n ante - noticias

fundamentadas y sostenidas, no considera usted. que estaba en la obligaci6n, de tomar

cartas en el asunto, DIJO: Para mi en esos momentos, no existia tales escuadrones de

muerte y si es que existiera, habia un mensaje constante a traves de mensajes del

. 'ente, deque esto no era parte de la politica recuerdo el mensaje del ano noventa
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y dos e sido claro y contundente en ese tema.- En sus reuniones que menci6n a

sostenido con los comandantes en esa fecha Benedicto Jimenez y Marco Miyashiro, en

alglin momenta ellos Ie hicieron una apreciaci6n de inteligencia en relaci6n al crimen

. de los Barrios Altos. mencionaron algo, DIJO: No.- Muy bien, Ie informaron el

comandante Benedicto Jimenez y Marco Miyashiro, de que habia agentes de

inteligencia del Ejercito realizando vigilancia en ese solar del jir6n Huanta ocho

cuarenta, Ie dieron alglin tipo de informaci6n, DIJO: No, basicamente los encuentros, el

tema era el seguimiento a Abimael Guzman 10 que significaba la documentaci6n

encontrada en esa residencia y el seguimiento que se estaba haciendo.- lSi ellos Ie

informaron en alglin momenta que la DINCOTE, habia realizado algu.n operativo, algu.n

documento, algu.n atestado en relaci6n a las personas que Vivian en ese inmueble del

jir6n Huanta ocho cuarenta? DIJO: No.- Muy bien, igualmente sostuvo si mas no

recuerdo, la existencia de ese plan operativo ambulante si mas no recuerdo, el Senador

Armando Villanueva del Campo, lusted no torno, no presto atenci6n tambien sobre

eso? DIJO: No.- ; Usted lei a La Republica y ahi esta publicado esto, tampoco Ie mereci6

importancia no, DIJO : Pero, no he tornado 0 sea pero si he tornado conocimiento, mi

fuente directa, la que labora y procesa de estas informaciones son los ministros.- l Y

los ministros reciben informaci6n de los mandos,esoes 10 que usted nos estaba

diciendo no, los nymdos del Ejercito? ~IJO: Dentro de su organigrama, pe~o eso esta
perfectamente organizado.- Usted, que en esos momentos vivia en el SIE Servicio de

Inteligencia de Ejer«i}o y la implicancia directa del plan operativo ambulante iba hacia

el SIE lusted converso en algu.n momenta con el jefe del SIE sobre esas circunstancias

con el cor?nel Silva? DIJO: No he conversado.- Porque no 10 hizo, DpO : Porque el jefe
del SIE era del nivel de coronel 0 de comandante, mi relaci6n es con el, ministro de

defensa 0 con el presidente del Comando Conjunto el Comandante General.- Usted, me. .

corrige si la afirmaci6n es incorrecta '0 sea usted, para todo 10 que ocurri6 en el mundo

militar, usted solamente tuvo dos canales Vladimiro Montesinos y Victor Malca

Villanueva, es correcta esa afirmaci6n, DIJO: Vladimiro Montesinos en el tema de

inteligencia integrada y coordinada por el senor Fiscal ,DIJO : Y en el campo militar, el

ministro de defensa y de vez en cuando alguno de los Comandantes y de Generales en

algunas reuniones protocolares.- Pero usted, se reunia con Comandantes sin ningu.n

mando de tropa como, Benedicto Jimenez y Marco. Miyashiro y porque no pudo; t<;,mar

atenci6n . y reunirse con el respohsable de inteligencia del Ejercito: al cual se Ie

implicaba como jefe de un gr'Upo de un destacamento externiinio, DIJO : Bueno como

ciudadano comun y corrlente, todo mundo tenia interes en ver la identidad de Abimael

man, aunque sea una foto y yo presidente de la republica, queria conocer todas las
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informaciones entonces en el tema especifico, por el especial interes que significaba la

captura Abimael Guzman, pues era un in teres muy particular imaginese la Icaptura de

Abimael Guzmanl.- El asunto era extremadamente grave los cargos eran, que militares

en actividad usando armas que Ie habia dado el pueblo cometieron un crimen

horrendo, mataron a victimas indefensas de una manera extremadamente cruel, como

se supo desde el dia siguiente inclusive mataron a Mansalva un menor de edad que se

acerco, don de su padre eso no 10 motivo a usted, a tomar una acci6n directa y estos

tiene que decir esto tiene que parar, porque si usted no hace eso viene 10 que vino

despues como la Cantuta Ie pregunto c. porque no tomo una acci6n? DIJO: Bueno, las

acciones se tomaban a diario, a diario ocurria matanzas en todas partes en toda la

sierra, pero eran decenas y decenas de victimas del terrorismo yo he estado ahi, al

tanto de toda esa situaci6n pero miles entonces, por supuesto que uno lamenta esas

muertes pero si uno, esta en este lugar pierde to do el control.- Es diferente escenario

no podemos confundir pueden haber muchas muertes, pero aca estamos hablando de

un escuadr6n de la muerte integrado por militares en actividad es diferente porque ala

postre va a implicar a 10 mas altos estamentos del Ejercito, inclusive perjudica a la

imagen del pais esa es la repercusi6n, en tal senti do Ie pregunto usted porque no

cumpli6 con su deber, de parar esto, DIJO: Me remito a 10 que ya he manifestado

anteriormente, no tenia cono<;imiento de estos escuadrones de la muerte.- A pesar de

toda la informaci6n, DIJO: La informaci6n, er.a procesada por las' instancias

correspondientes, de una organizaci6n tan eficiente como es la Fuerza Armada.-

c.Procesada por el j~fhde informaciones del destacamento colina el General Juan Rivero

Lazo, entonces usted debi6 ordenar que se disuelva ese destacamento, si usted por

ejemplo hizo disolvi6 el congreso de la republica, porque no podia disolver un

destacamento? En este acto interviene el senor Director de Debates indicando al Senor. ~

Fiscal que es un punto que ya esta agotado, por tanto Ie pide que siga con su linea

interrogatoria, Voy a pasar a otra interrogante,c.en algUn momento, usted considero

pertinerite estando a la abundante informaci6n que se habia obtenido y sobre todo la

informaci6n proveniente del congreso de la republica, que toda la cupula militar debia

pasar al retiro, los jefes del ejercito que no estaban siendo 10 suficientemente leales con

usted, consider6 usted esa posibilidad? DIJO : Perd6n, a que ano se refiere usted.-

Noviembre del noventa y uno, diciembre del noventa y uno, noviembre y diciembre del
. ,

noventa y uno, DIJO: Haber, noviembre del noventa y uno, Se desnomqra Comandante

General del Ejercito al Gener:al Nicolas Hermoza de Bari, la d~signaci6n despues ya me 0

a explico, usualmente es a comienzo del ano se hace en noviembre, por que el

Comandante General del Ejercito, debia conformar su cuadro con los quienes van a

'-



\
,..

(\

r

trabajar, "entonces se hace la designaci6n en noviembre y en Enero, asume la

presidencia del comando conjunto de las Fuerzas Armadas, que si se trata del ario

noventa y uno hasta esa fecha el trabajo realizado por las Fuerzas Armadas y creo en

. terminos generales con, exc~pci6n de esos excesos asi 10reconocia 10reconozco el rol de

las Fuerzas Armadas, repito con excepci6n de los excesos creo hizo una labor

sacrificada y habia que darle continuidad el concepto de continuidad para mi, era

fundamental porque todo Ie bagaje que podia tener el General Hermoza aya en su

manejo no 10 podias transferir tan facilmente a otro y entonces es esa la decision hay

una continuidad y una de las razones ese es mi criterio objetivo por la que tenemos

exito en esta lucha contra los terroristas es precisamente eso continuidad.- El senor

Fiscal continua con el interrogando lentonces usted considera que el concepto de

continuidad era de mayor peso que los excesos y podia permitir que ellos continuen en

actividad en el Ejercito entiendo eso bien? DIJO: Pero los excesos eran muchos

II

menores pero si 10 excesos hubieran sido cometidos por los militares cosa que no

estaba en ningtin momenta probado en los arios noventa, 'noventa y uno mayormente

no habian excesos uno de los excesos que si me preocupe, me preocupe de que se

eliminaran fueron por ejemplo las operaciones de rastrillaje 10 veia por la television

capturaban previo forcejeo de las puertas a punta de bayonetas abrian las puertas

cuatro de la marial1a noticia en la television capturaron cien sospechosos de terrorismo
.1 ,

se les llevaba a cdguna dependencia p'olicial investigaciones ese exceso tambien por

ejemplo procuraba, que se fuera eliminando el concepto qU,e accion de poblacion.- El, ~ .<

senor Fiscal indica ~. acusado que no ha dado respuesta a la pregunta que Ie esta

haciendo lusted en algtin momento manejo la probabilidad de pasar al retiro a los jefes

del Ejercito ante la existencia de un escuadron' de la muerte, 10 que usted a dado

respuesta es a todo e1 procedimiento de a,signacion? la defensa del a~usado pide hacer

uso de la palabra ~ director de debates: Varias de las preguntas de la linea del fiscal

necesitan un supuesto logico, si la persona admite la existencia del grupo se Ie puede

pre gun tar lPorque no 10 desactivo? 0 lPorque no retito a las persona? pero si

,"'" i uniform.emente la persona niega la existencia ese tipo de preguntas son inadmisibles

. \ "'\ ! ~i por eso solicito asi se determine.-; el senor Fiscal: La que tenemos que tener en cuenta

\ ~,~ ~s el nivel de conocimientos y de informacion ahora si ante todo eso pretende negar es

1
m

' ,fIG! su derecho decir 10 que Ie da la gana; e.l director de debates:: Es que en es~ line~ senor,
: ~ fiscal e1 acusado esta negando perslstentemente correcto; el senor FISCal: Usted
.a::-¥ .

i~~,' ~onsidera que el crimen de los Barrios Altos afecto la imagen. de su regimen considera
:... ~
: 1,&32 eso que era asi 0 no; el acusado: Bueno fue exceso execrable 10 lamente porque:~ .l:§ ! fue una cepcion a toda mi politica de pacificacion senalada claramente y practicada..
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desde un. comienzo el acercamiento a la poblaci6n 0 sea eso era un retroceso ese exceso

repito era un retroceso ante la gente entonces en ese sentido 10 he lamentado; el senor

Fiscal: Cuando usted ya tiene una informaci6n mas completa en el sentido que los

. autores de ese grave, ese horrendo crimen eran integrantes del Ejercito cuando tom a ya

usted conocimiento cabal sobre eso.-; DIJO : No tengo precise pero la informaci6n me

parece que 10 hace el congreso y luego hay un proceso judicial en el fuero militar; el

senor Fiscal: Recuerda usted la fecha; el acusado: Si me permite revisarlo, perd6n

sobre el caso Barrios Altos no tengo aqui la fecha; el senor Fiscal: No tiene fecha, muy

bien la pregunta no la termino usted de conte star el crimen de los Barrios Altos

considera usted que Ie hizo un grave dafio a la imagen de su regimen podria haberlo

afectado- 0 presentado como un regimen que no respetaba los derechos humanos

considera listed eso 0 no, DIJO: Bueno yo considero asi que quedaba totalmente fuera

de la directiva que habia dado; e1 senor Fiscal: A usted en algu.n momenta el jefe de la

DINTE Ie informo sobre los recursos, sobre el presupuesto adicional que se tuvo que

implementar para que justamente en una estructura como el destacamento colina

pudiera operar dentro del Ejercito supo usted algo de eso de una de un pedido de

recurso adicionales un requerimiento ante economia lsabia usted de eso 0 no?; el

I

I

I
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acusado: Absoluta y categ6ricamente no. EI senor fiscal: En ningu.n momenta Ie

informaron, DIJO : En ningu.n momenta y casi podria afirmar, que no he conocido al
i

General Rivero L~o; el senor Fiscal: lPerd6n? DIJO:,Que puedo afirmar que 'no conoda

al General Rivero. Lazo; el senor Fiscal: Puede usted afi~ar eso muy bien, en la, , i

primera sesi6n seno~ presidente quedo pendiente una la segunda quedo pendiente por

parte de la Fiscalia precisar una foliatura en cuanto a un ex integrante del Servicio de
. .

inteligencia del Ejercito y tambien integrante del grupo colina el senor Julio Chuqui

Aguirre el folio de esa declaraci6n es des<:;is mil ciento cuarenta voy &Jeer textualmente

una pregunta que' Ie realizan a Chtiqui Aguirre el senor. vocal Supremo Instructor el

doctor Jose Luis Lecaros Cornejo; El senor director de debates Ie consulta at senor

fiscal que si eso es, para que el acusado se pronuncie. Si para que diga si sabe que el

ex presi.dente Alberto Fujimori estaba informado de las acciones a realizarse tanto en

Barrios Altos como en la Cantuta dijo, que fue e1 propio Martin Rivas quien Ie

manifest6 al declarante y a todos los miembros del grupo colina que tenian pase libre,

que tenian pase libre para realizar las acciones porque Fujimori tenia conocimiento y. i

las habia autorizado lque comentario Ie suscita acusado esta declaraoi6n? DIJO:' Dos'

.uno no tenia conocimiento y.dos perd6n uno no tenia conocimiento y por consiguiente

s habia autorizado.- EI senor Fiscal indica que justamente, Martin Rivas en una

dada ante en periodista Humberto Jara Flores cuya transcrlpci6n realizada
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por la jueza anticorrupcion obra a fojas once mil seiscientos trece y siguientes hay otra

foliatura tambien a fojas treinta y siete mil setecientos cuatro donde seiiala 10

siguiente, para que e1.acusado formule algUn comentario 0 reflexion. Contesta el seiior

Martin Rivas: Para conte star su pregunta, responsables, bueno, hay responsables una

infinidad pero hay basicamente dos, el que tomo la decision patriotica, creo en el

sentido de que combatir el terrorismo damos las armas legales y damos el liderazgo

necesario para ir hasta el final que eso tam bien hay que reconocerlo, fue una decision

en su momento valiente la utilizacion mal del Ejercito, corromperlo, eso no se puede

aceptar y no 10 deberiamos aceptar solamente los militares sino todos los ciudadanos

lquien fue el que dirigia el pais? Es logico, hubo dos personas, co-gobemaban, hubo

I

I,

I

dos personas, estaban metidos en todo el ambito, nacional y se puede decir de que el

Ejercito 0 las operaciones antisubversivas estaban alejadas de su manto 0 de su

entorno no, dos personas que estaban tan estrechamente vinculadas inclusive una de

ellos cuando llega la Operacion de Chavin de Huantar 10 liama y Ie dice algo asi como

de un chancho con sus chanchitos y el otro Ie dice proceda, eso no es acaso una

vinculacion de la Direccion antisubversiva de las Fuerzas Militares en el Peru acaso el

General Hermoza Rios fue el que llamo al presidente 0 10 llamo el jefe de Operativo de la

Embajada, fue un asesor y a quien llamaba el asesor; 10 llamaban para coordinar al
,1 ,

comandante y jefe de las Fuerzas Armadas, no llamaba al presidente de la republica,

entonces eso vien..e~claramente que ha existido una politica de Estado para ir

resumiendo, que hdbiendo escogido ellos esa politica, impulsado y direccionado por

ellos, direccionado por. ambos, entonces en este caso entonces n,o se puede negar,

seiialar que los responsables estan en'los bajos medios porque son los sargentos 0 los

agentes, sino una decision adecuada de los hechos, es decir, busquemos

responsabilidades, el que tiene 'una responsabilidad politica que asuma una

responsabilidad politica, el que tiene una responsabilidad penal que asuma una

: Iresponsabilidad penal, y los que no la tienen bueno que sencillamente sean absueltos
"C i: pero no se puede vivir etemamente en esta larga, en este purgatorio judicial" en toda..:CI) esta transcripcion eI seiiala claramente cual es la decision politica para llevar adelante

,al! ~stos operativos lque comentarios tiene que dar usted seiior Fujimori? DIJO: la
i~CI) I d ision politica es del presidente de la republica constituci<,mal, y esa decision politica

i~ I de lu ar contra el t'errorismo se da a travesde una p~litica, la politica vuelvo ~.~ . '.~ JJ! ':
:); J; insistir,esta plasmada en Ia. directiva cero cero tres.- l'l alo que se refiere el seiior.

Martin Rivas usted reconoce como aplicacion de su politica? DIJO: no tengo ninglin

comentario que hacer sobre 10 que diga Martin Rivas.- lEn algUn momento Ie fue

~
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consultaao para que se lleve adelante del "Plan Ambulante" del crimen de Barrios

Altos? DIJO: Ya he manifestado en dos ocasiones esta manana que no conoda del

"Plan Ambulante".- lFue enterado del crimen en Barrios Altos fue un acto de venganza

por el atentado senderista perpetrado e1 tres de junio de mil novedentos ochenta y

nueve que ocasion6 la muerte de siete soldados y treinta heridos? DIJO: me parece que

esto se comentaba en los medios de prensa pero yo no Ie daba credibilidad a eso.-

lCuando visit6 el inmueble de Barrios Altos?: DIJO: Es probable que despues de dos 0

tres anos me acerco al jir6n Huanta ocho cuarenta, ahi al costado hay un centro

educativo con muchas limitaciones y.me encuentro con una senora que me cuenta la

tragedia que vivi6 ella, no recuerdo si fueron dos 0 tres anos pero si fui.- Vamos a

avanzar al "Caso Cantuta" para ubicarnos lusted conoci6 de alguna manera a Juan

Gabriel Marino, Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza,

Marcelino Rosales Cardenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Armando

Amaro Condor, Herac1ides Pablo Meza y al profesor Hugo Munoz Sanchez, usted ha

sido profesor? DIJO: No, no los conod, no 10 ubico a1 profesor, inc1uso en algunas

oportunidades he visitado 10 que era la Escuela Nacional de Educaci6n, de pedagogia,

pero no 10 ubico.- lLuego de este grave crimen visit6 en alguna oportunidad a los

deudos de "La Cantuta", se reuni6 con los familiares? DIJO: no.- lPor que no 10 hizo?

DIJO: bueno en realidad no llegue a reunirme con todos los deudos de tantas victim as
~ '

del terrorismo, q"uiza 10 habre hecho con veinte, 0 quince por ciento de victimas

particularmente en ~as zonas alto andinas donde la gente e,sta realmente abandonada,
. ~ .

realmente era tal eli grado de todo, que era materialmente imposible.- Le pregunto en

concreto lPor que no . visit6 a los deudos de la universidad "La Cantuta", de los
. .

estudiantes y del profesor universitario?: DIJO: Por 10 que Ie acabo de eXJ?licar.- lPor

que? ltenia otras visitas? DIJO: Porque tenia trabajo inagotable... Usted tenia una. .

vinculaci6n con los estudiantes, usted fue profesor universitario, DIJO: si tenia una

vinculaci6n muy afectiva y particularmente" con los estudiantes de algunas

universidades como San Marcos, yo soy sanmarquino, 0 la Cantuta por supuesto, la

universidad Agraria y la de ingenieria.- lPor que, si tenia afecto especial a la

II

~
universidad "La Cantuta", porque no visit6 a los deudos como jefe y de Estado de

alguna forma ofrecerles su ayuda 0 su consuelo? DIJO: Bueno, eso ocurre en el aiio

noventa y tres cuando ya la situaci6n era compleja y ade1I.las ocurrian todos. ~os dias

estos actos de terrorismo, la labor del presidente, si quizf1s hubiera. sido mejo~ ir ~

entar este pesar y el apoyo correspondiente, me parece que a traves de algunos

indique para que se les diera el apoyo.- Que tipo de apoyo indic6 usted: DIJO:

::aves de alglin ministro alglin apoyo.- En que consisti6 eseapoyo, precise:

} ~



DIJO: No 10 recuerdo, pero en el caso de Barrios Altos tuve la oportunidad de ir.-

Estamos hablando de La Cantuta: DIJO: no puedo precisar.- Usted tenia vinculaci6n

ha sido profesor universitario y usted dice que tenia cierto afecto por esa universidad:

, DIJO: he sido presic\ente' de la Asamblea Nacional de Rectores, tenia a mi cargo

aproximadamente quinientos mil estudiantes, conozco y he estado en la problematica

en los momentos mas algidos, la universidad San Martin de Porras cuando se batian a

pedradas 0 cuando muchos estudiantes de La Cantuta estuvieron detenidos

justamente aqui en la DINOES en el aiio ochenta y siete, habian como quinientos

estudiantes detenidos.- l.Por que motivo?: DIJO: no se, habia una huelga nacional y

fueron detenidos muchachos de La Cantuta, San Marcos y Agraria, cuando tuve que

intervenir directamente.- lfue aver eso?: DIJO: si vine a la DINOES.- lAhi si se

preocup6, pero por un crimen tan grave no visit6, a los deudos? DIJO: Lamento pues

que no 10 haya hecho, pero la labor del presidente era de tal, magnitud, imposible, como

presidente de la Asamblea Nacional de Rectores podria hacer estas acciones.- lDe

alguna forma expres6 su rechazo por ese crimen horrendci, de que manera y cuando?

DIJO: Si lcuando? no se, publicamente he expresado mi pesar personal, 10 he hecho

I

i
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siempre, no quiero formar parte.- En su fuero intemo para usted solo lasi ha sido?

DIJO: Si, pero ademas de algunas dec1araciones publicas, por supuesto de este crimen

lamentable.- lCuantas veces antes del crimen usted visit6 "La Cantuta": DIJO: yo visito
~ '

fundamentalment~ como presidente de'la republica dos universidades, San Marcos y

La Cantuta, las, yi~ito porque noto que los profesores, y los estudiantes estan
" " ",

practicamente "secl.,lestrados" por Sendero Luminoso, tengo informaci6n de esta

situaci6n, conoda tambien la informaci6n de la UNI, la situaci6n del comedor de San

Marcos, comedor de la buena muerte etcetera y como los senderistas se paseaban con

metralleta en mano, por ejemplo ingresaban al comedor con tres senderistas con
, '

bayoneta FAL, metralleta, hadan sus amenazas y mandaban sus arengas, entonces

realmente los muchachos y profesores vivian aterrorizados permanentemente

amenazados, y yo decido intervenir la universidad de La Cantuta y la San Marcos no

: recuerdo la fecha.- l.Como es eso de intervenir? Precise, DIJO: Bueno, intervenir entre. .:~ :~comillas como para rescatar la Universidad haciendo presencia en vista de que se habia
. £t ;,t.
:~ ~ evaluado la situaci6n y como estaban viviendo los estudiantes universitarios y a mi me.' .8:. /;'

: 'ft,:; interesa.- lQuien Ie sugiri6 esa intervenci6n?: DIJO: Bueno, me parece estaba eIjefe de. .. " - , .

:~:u ~ la segunda regi6n militar y tome contacto con el general Ramal I?esantes, Ramal:~ 41 . .:u~' :] santes me dice que la situaci6n es asi y esto, y Ie digo que quiero visitar la.~ -
. !&I ..
:::e .i idad y el estaba a cargo ahora recuerdo de la sub zona de seguridad, Ie digo no
. ~ ..

i);; ~ quiero una medida especial de protecci6n, quiero ver a soldados con brocha y pintura,

I
J

{\

'-



~ .'

0

voy a la -universidad de La Cantuta me entrevisto con el rector a quien conocia, me

recibe en el despacho rectoral y grupo de profesores y otros estudiantes, esa fue mi

visita creo que fue la unica como presidente, y posteriormente a eso el general Ramal

, toma una serie de me~idas para mejorar las condiciones de antidisturbios.- c'..Unasola

visita antes del crimen de La Cantuta, como presidente de la republica?: DIJO: como

presidente de la republica si, me parece que si.- lEs cierto que en esa visita que hizo

usted como presidente hubo un incidente de protesta de los estudiantes? DIJO: si hubo

algunos estudiantes que lanzaban piedras.- c'..Con quienes visit6, con elementos del

ejercito? DIJO: Fui con.- lCon el general Malca? DIJO: Si, no recuerdo exactamente,

pero seguramente estuvo el jefe de la fuerza militar tambien y por supuesto los

edecanes.- lQUe pas6 en la universidad?: DIJO: LIego a la universidad, la puerta

principal estaba cerrada tuvimos que avanzar unos cuantos metros tal vez cincuenta 0

cien metros e ingresamos por la puerta lateral, luego me recibe el rector, dentro de la

universidad hubo esta pequefta reuni6n de treinta minutos, los escucho alas

autoridades y luego ya de salida, y consta en imagenes, 'algunos estudiantes lanzan

piedras y algunos objetos.- lEn esa fecha ya se habia instalado en La Cantuta un

destacamento militar? DIJO: No recuerdo si ya estaba instalada 0 si se iba a instalar.-

Recuerda usted si como producto de esa actitud alguno de los estudiantes fue

intervenido por la policia que 10resguardaba a usted, alguno fue privado de su libertad,,
sabe usted 0 no?~DIJO: No, no creo tampoco.- lU~ted 10 considera eso un incidente

menor? DIJO: Tot.almente menor, estoy acostumbrado a la ,vida universitaria.- lPuede. ~ .

ser mas explicito e~ cuanto a la fecha de la visita, mas 0 me~lOs cuando fue, en que
mes la visit6? DIJO: En cuanto a la fecha, no la tengo a la mano.- Fue unos dias,

semanas antes del crimen de La Cantuta, DIJO: No recuerdo, pero si puedoaveriguar.-

Ese destacamento militar que funcion6 en la universidad "La Cantuta" dependia del, "-

general Perez Documet, jefe de la DIFE, Divisi6n de fuerzas especiales les correcto eso?

DIJO: Bueno, yo tome contacto directamente con, me recibe el general Ramal Pesantes

no el general Perez Documet, no tenia tampoco conocimiento que esa era la

organizaci6n, si usted me permite responder a su pregunta anterior ahora ya he hecho

una deducci6n, es probable que haya visitado La Cantuta aproximadamente un aiio

'antes de la detenci6n del profesor y los estudiantes por que durante ese ano se realiza

una serle de actividades de mejoria de las condiciones de estudio de la universidad,

inc1uso el ministro Malca me informa que habia no se si una bibliote<;a 0 un pabe116n

cuatro pisos, completarnente daiiado por un terremoto. del setenta 0 setenta y ~

que 10 demolieron, habilitaron otro pabe116n, habian condiciones mejores y creo
"'-

ante un aiio, y entonces en ese aiio a su vez, no se en qu~ momento, no

"
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habian recursos a nivel del estado, yo conoda las condiciones dificiles en que vivian,

estudiaban los estudiantes, las carencias que habia, no habia movilidad, habia unos

buses destartalados, entonces se me ocurre ver la forma de reparar unos buses que

habian quedado de ENATRUPERU, los man do a reparar con.-lCon el general Gonzales

Rios?: DIJO: no recuerdo el nombre, los man do reparar y se les proporciona a la

universidad de La Cantuta una docena de buses me parece.- En que forma se entera

del brutal crimen de "La Cantuta": DIJO: bueno, siempre la fuente de informacion

primera es la radio, estaba acostumbrado a la radio, esto fue en el ano noventa y tres

r
I

I
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I

I

\
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pero claro 10 de la detencion fue al di~ siguiente, el diecinueve 0 veinte de julio.- Usted

se entera del crimen de "La Cantuta" el veinte de julio mas 0 menos: DIJO: mas 0

menos 'porque la detencion se realiza e1 diecisiete, dieciocho de julio y hay una

denuncia inmediata.- Usted cuando se entero del brutal atentado terrorista perpetrado

por Sendero Luminoso en Tarata en Miraflores: DIJO: esa misma noche.- Usted estaba

~

I

,
I

en palacio de gobierno: DIJO: yo estaba aver, cuando ocurre 10 de Tarata; creo que

estaba en provincia no estoy muy seguro, en el Callejon de Huaylas.- lDonde estuvo en

realidad?: DIJO: me parece que yo estaba en el Callejon de Huaylas.- lVino a Lima de

inmediato?: DIJO: si ese dia fue un viaje de Ida y vuelta.- lCual fue la apreciadon de

inte1igencia que usted obtuvo, que Ie remitieron como presidente - jefe de estado en

relacion al atentado en Tarata en Miraflores, que informacion' manejo inicialmente?:
,\ ,

DIJO: bueno como todo el mundo Sendero, no podria ser de otra manera, un atentado

de esa magnitud., ~pbase a que elementos Ie dijeron que era sendero, quien Ie informo
. ~ .

eso: DIJO: buenoj probablemente el ministro del interior,. el jefe de la policia,

Montesinos Torres pero yo estaba recontra ,convencido de que era Sendero, los medios. .
decomunicacion tambien asi 10 comentaban.- Cuando se producian estos horrendos

I
I

I

atentados usted de inmediato se reunia con Vladimiro Montesinos, tenian como un
, .

gabinete de crisis: DIJO: no no, tampoco y ahi tambien lamento no asisti allugar de los
, .

hechos a presentar mis condolencias.- Usted se reunio con los mandos militares para

enfocar este tema de inmediato, como fue: DIJO: 10 de Tarata no.- lQuien se encargo

entonces de esas coordinaciones para obtener informacion?: DIJO: habia toda una

organizacion de las fuerzas armadas debe ser en coordinacion supongo con el

ministerio del interior e inteligencia, porque Lima estaba declarada en estado de

emergenda.- lQue Ie informo su asesor Vladimiro Montesinos Torres en relaciop a este
, , '

.atentado: DIJO: sendero.- lEI Ie hizo una apreciacion de inteligencia?: DIJO: si, pero

en especial, todo el mundo calificaba Tarata es sendero;, n n_n n-

to el senor Fiscal soUcita a la Sala que desea ordenar algunas ideas y
I

Ii

II

~

. ~

. I,I

quisiera entrar en un receso para la tarde culminarla u n_--_------
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Universidad La Cantuta dentro del diagrama militar estaba dentro de la competencia de

la segunda regi6n militar, es correcto eso: DIJO: si, es que la segunda regi6n militar

abarca todo el departamento de Lima y me parece que tambien el departamento de

Junin, es bien extenso.- El jefe de la segunda regi6n militar era el general' Salazar

Monroe: DIJO: Luis Salazar. Monroe.- Ah el hermano de Julio: DIJO: si exactamente.-
,

Que motiv6 la Ifotesta, el rec1amo de los estudiaI}.tes que origin6 esa actltud de ellos,

que cosa pas6: I?IJO: senor fiscal yo en realidad haria uI?-adiferenciaci6n, la protesta
, ~ 1

no viene de la grfU mayoria de los estudiantes, viene de .un grupo muy pequeno,

porque yo diria el noventa y ocho - noventa y nueve por ciento de los estudiantes de La

Cantuta estaban ahi para estudiar, ellos tenian'interes en estudi~, la protesta fue con

el lanzamiento de pequenos objetos coptundentes, piedras alguno~ objetos.- Usted se

reuni6 en una" asamblea universitaria con las autoridades de la universidad y

estudiantes, los estamentos universitarios: DIJO: en esa ocasi6n no fue una reuni6n en

el sa16n del rectorado me parece que fue con unas autoridades, creo que tambien

\: . habian representantes de los estudiantes.- Recuerda si habian representantes de los

i~ Iprofe~ores, recuerda: DIJO: es muy probable porque habian un as veinticinco personasQ: :II

J:,~ ~ en ese ambiente.- SegUn informaci6n que se maneja como consecuencia de esa
0

~~ protesta estudiantil, resultaron varias personas privadas de su libertad, es correcto .
ii~: eso: DIJO: no tengo conocimiento.- Se enter6 usted que entre otros f1J.erondet~riidos'el I.~,,""".' .
it: ~; s -or Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cardenas, Armando Condor, sabia"

t
..,.

:~ ~ eso: DIJO: no tome conocimiento en ningUn momento.- Usted visit6 la
:!t!

i):. con su resguardo militar correspondiente como presidente: DIJO: I

f

~

~

Al respecto el director de debates sefiala que, dada la hora, como siempre vamos a I

suspender esta audiencia para reiniciarla alas tres de la tarde I

Siendo las tres de la tarde se reabre la audiencia, concediendo el senor Director

Ide Debates el uso de la palabra al senor fiscal para que continue con su

interrogatorio, quien pregunta al acusado: Estando a la documentaci6n existente I

tomamos nota que la visita que usted realiz6 ala universidad La Cantuta fue en el mes

de abril de mil novecientos noventa y uno, les correcta esa afirmaci6n? DIJO: Si, es I

1

I

I

Lima, entonces el prop6sito era ese, rescatar a la universidad La Cantuta.- Pero la I

I

I

I

probable.- Esa visita que usted realiz6 a la universidad La Cantuta basicamente

respondia a que objetivos lfue una invitaci6n, que cosa fue, explique usted? DIJO:

bueno, en realidad fue, como dije en la manana, rescatar a los estudiantes y a los

profesores de esa amenaza de Sendero Luminoso al interior de la universidad, entonces

se elabora un plan con el general Ramal Pesantes'-lQue cargo tenia el general Ramal?:

DIJO: creo que era sub jefe de la zona de seguridad comprendia esa zona centro de

('.

'-

1
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solamente e1 resguardo de 1a presidencia de 1a republica, osea un Edec8n y tal vez en

esos momentos unos ocho miembros de seguridad y quizas seis de 1a caravana de

vehiculos que me condujo a La Cantuta.- Esos tres estudiantes fueron detenidos y
, trasladados a la DINCOTE donde fueron investigados par los senores oficiales de

polida, durante esa investigacion policial tuvo alguna noticia de eso: DIJO: no tenia

conocimiento de esa detencion por consiguiente tampoco de los resultados de esa

investigacion.- Es cierto que existia de parte de inteligencia del ejercito y de la DINTE

un informe, en el sentido de que se consideraba a la universidad un organismo que

estaba controlada par la agrupaci6n terrorista Sendero Luminoso que existia fuerte

influencia, usted tom6 conocimiento de eso: DIJO: bueno, era de todos conocidos que

la universidad La Cantuta estaba en realidad fuertemente infiltrada par Sendero

Luminoso.':' Pero ese conocimiento usted 10 obtuvo en base a documentaci6n, informes

militares: DIJO: no, simplemente bueno canada 1as universidades estaba infiltrada,

nadie me 10 puede negar, como'estaba San Marcos e ingenieria.- Si adicionalmente al

informe que usted tiene par su conocimiento directo' de las universidades, la

interrogante estriba en 10 siguiente, usted adicionalmente recibi6 a1gtin tipo de

informaci6n documentada par parte del SIE: DIJO: no.- Como reacci6n 0 como

consecuencia inmediata de su visita, usted orden6 la instalaci6n de un destacamento

militar en 1a univ1rsidad La Cantuta, es correcta esa afirmaci6n: no se si fue a raiz de

..
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esa visita 0 dias antes pero si se instai6 una base para digamos darle seguridad a 10s

estamentos de l<il~pniversidad y contribuir a recuperm: en 10 que se podia. 1a
'., ,

infraestructura, 1a b!iena marcha de la universidad.- La precisi6n es en sentido de que

ese destacamento es dias posteriores a su visita mas 0 menos los primeros dias del mes

de mayo de mil novecientos noventa y uno, es cor-recto eso: DIJO: no 10 tengo aca pero

si.- Ese destacamento a base de acci6n .dvica tenia todo e1 contro1.Jlsico y real de 1a

universidad La Cantuta, es asi: DIJO: tenia e1 control fisico y supongo que se habia

tornado las medidas pertinentes para ese prop6sito de dar1e seguridad alas muchachos

y alas profesores.- E1 objetivo entonces era brindar seguridad en cuanto a1 ingreso de

personas a clicha instituci6n universitaria: DIJO: si, en terminos generales dar1es

seguridad y que creo que se 10gr6, como se 10gr6 en otras universidades y si me permite

de 10 que yo se, durante un aiio estuvo funcionando muy bien 1a universidad La

Cantuta sin ningtin abso1utamente un incidente ni fricciones can 10s miembros del

Usted recibia. en su despacho informaci6n peri6dica sobre 1as

des que realizaba esa base de acci6n dvica: DIJO: no.- Esa base de acci6n

"undamentalmente a cargo s6lo de miembros del ejercito peruano, es-----

correcto afirmar eso: DIJO: me parece que si, porque ya Ie dije que el general Ramal era

i..
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cosas se despachaban nipidamente sin mayor trabas de tipo escal6n 0 burocratico 0

pape1es.- Teniendo en consideracion el cargo del general Hermoza usted entonces

considera que a pesar de eso, sus reuniones con el general Hermoza fueron muy

escasas: DIJO: en ese perlodo si, creo escasas relativamente osea yo no soy de escasas,

escasas sedan pues a ver en un mes podda haber tenido tres reuniones, en otro mes

dos, en- otra ocasion cuatro, eran escasas.- Se reunian ustedes en e1 Servicio de

Inteligencia: DIJO: 0 en la comandancia general del ejercito, quizas en pocas ocasiones

tambien venia a palacio de noche.- En la comandancia general del ejercito a usted Ie

habian instalado una oficina, una dependencia donde usted despachaba, es correcto

esto: DIJO: era oficina, despacho y tambien al costado tenia un dormitorio, a veces me

quedaba a dormir ahi.- Osea usted altemativamente a su domici1io en el SIE en el

Pentagonito tambien tenia habilitado un dormitorio para que usted pemoctara: DIJO:

si, en realidad mi domicilio era el Palacio, me trasladaba altemativamente al SIE 0 al

SIN, al Pentagonito eran cuatro lugares altemos.- En algtin momentoel general

Hermoza Rios Ie conto a usted 0 Ie consulto la realizacioh de un operativo especial de

inteligencia en la universidad nacional "La Cantuta" recuerda algo de eso: DIJO: no.-

c:.Usted de alguna forma, de alguna manera se entero que e1 general Hermoza Rios Ie

ordeno al General Perez Documet Jefe de 1a DIFE, brinde apoyo ala DINTE que estaba

a cargo del General Rivero Lazo para la realizacion de este operativo de Inteligencia,
i ,

recuerda usted e~o ? DIJO: No tome c"onocimiento~ en absoluto. Perdon senor fiscal a

I

I

I

I

I

I

I
I

~

la sazon yo no c~n6cia por 10 menos con cierto grado de c:onocimiento, de contacto al
, ~ 1

General Rivero Lazq tampoco al General Perez Documet que creo no estaba en la zona

sino estaba me parece estaba en la zona del centro yno tenia referencia de los

Generales.- c:.ElGeneral Perez Documet en el aft"Omil novecientos noventa y dos ya es

designado como Jefe de la DIFE y ejerda, sus funciones en un ambieQ.te de las Palmas 0

algo asi, su destacamento estaba- ubicado alii es decir su sede era Lima? DIJO:

\ .i Posiblemente pero no tomaba contacto con estos Generales. c:.Hubo 0 no una r~union la

\1I ioche del diecisiete de ju1io de mil novecientos noventa y dos para aprobar el operativo

,~ ..t la {Jniversidad La Cantuta se entero u.sted de esa reunion de altos ~e~es militares
. 'jIfITa dar una respuesta a Sendero Lummoso? DIJO: No tome conoclmlento.-Senor
. ~"
. jimori, en sus dec1araciones que ha brindado en autos el General Hermoza Rios que
.~~
i~ '- a fojas cinco mil trescientos veintisiete, senala 10siguiente entre otras cosas:"Que ~

i~' "'adim MontesinoS'Torres Ie indico expresamente que el"Presidente Fujimori ~a tenia.. 11

i~" c~nocimiento de los hechos~.- Senor Fujimori, c:.Que reflexioI) Ie motiva esta afirmacion -

del principal Jefe del Ejercito, del principal mando militar que senala que Montesinos Ie r.

indico que usted estaba enterado de este operativo a cargo de unos elementos II

~
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militares? DIJO: Senor Fiscal, puede precisar a cual hecho concreto se refiere.-

estamos hablando de la Cantuta.- DIJO.:Si, pero en que circunstancias.- La que dice el

General cuando declara es que Montesinos Ie indica que usted sabia del operativo en

La Cantuta eso es en concreto? DIJO: Bueno estoy suponiendo de algUn operativo.- Del

crimen de la Cantuta; DIJO: a no, en absoluto. Niega usted, la versi6n del General

Hermoza Rios DIJO: totalmente l Porque cree que el General Hermoza Rios podria decir

eso? DIJO: desconozco. lUsted en divers as entrevistas a diferentes medios de

comunicaci6n ha senalado que en materia de asuntos de seguridad nada se hacia sin

su aprobaci6n ni su conocimiento? l Es verdad esa afirmaci6n que usted hizo? DIJO:

Bueno todo 10 que es politica. t.,A que se referia cuando usted mencionaba eso? DIJO: la

directiva de seguridad. Aca Ie voy a recordar usted da una dec1aracion y consta en el

video C-, setenta y dos-Alamo que ha sido incorporado en autos usted senala 10

siguiente: quien dirige, conduce la estrategia y la operaci6n y en todos los detalles soy

yo personalmente, 10 hago personalmente, confio en las personas, confio en las

informaciones, pero quiero procesarlo yo mismo, eso dijo usted en un video en una

entrevista que Ie hizo el periodista Alamo Perez Luna junto con su asesor Vladimiro

Montesinos Torres; esa dec1araci6n es despues del rescate de los rehenes en la

embajada de Jap6n y en el video incautado no tienefecha, probablemente sea en el ano

mil novecientos :qoventa y ocho. DIJO: quiero hacer la ac1araci6n que la respuesta esta
.1 ,

referida probabl~ente a algunos elementos de es~ operaci6n de rescate mas no a 10

anterior.-t.,Por qqe usted en vadas dec1araciones periodi~ticas se Ie ha escuchado a, ~ 1 .

usted decir, que u~ted tiene el conocimiento de 10 que hace, siempre usted decia eso y

se corrobora con su dec1araci6n en relaci6n ala embajada del Jap6n DIJO: En la fecha,

de 10 que estamos hablando y en los anos siguientes tambien, mi conocimiento de la

Fuerzas Armadas y de inteligencia era Qasico estaba encargado a la.s instituciones que

yo vuelvo a insistir funcionaban, ~n el caso de inteligencia en un comienzo no habia

toda una organizaci6n eficiente; independiendote de 10 que pudo hacer' el senor

Montesinos posterionnente inteligencia comenz6 a funcionar era uno de los pilares en

la lucjla contra del Terrorismo; cuando yo conozco a Montesinos y me habla de

inteligencia y con otros oficiales creo muy destacados veo la importancia que tiene esto

idea era con el decreto legislativo siete cuatro seis hacerle integrar hacerlo que

efectivamente inteligencia, en la practica Montesinos hace 10 que ~e habia

proyectad~n el siete cuatro seis es decir, coordina en la praotica procesa esa

inteligencia y la hace una inteligencia que es util para los fines de la pacificaci6n creo

que ese es un rol que el cumpli6 y yo debo decir que "el arma de inteligencia estaba

bastante relegada que los aiios anteriores inteligencia no era un arma asi de infantena

I
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era un 1lrII1a secundario. lo.S que tratamo.s de darle el debido. peso. que tenia sobretodo

en eso.s mo.mento.s.c.Usted en co.ncreto., en line as muy breves usted co.nsidera que el I

apo.rte que brinda el apo.rte fundamental en la lucha co.ntra el terro.rismo. es el apo.rte I
de inteligencia eso. c()nsidera que es la inno.vaci6n que pro.Pugna su regimen ese es el I

I
mensaje que quiere dar usted ? DIJO: No..- lento.nces cual es el mensaje? DIJO: el

mensaje es adhesi6n de la Po.blaci6n alas Fuerzas Armadas, go.bierno. y pueblo

luchando. co.ntra el terro.rismo., ento.nces Inteligencia era uno. de lo.S pilares habia un

alejamiento. durante ario.S y particularmente en las co.munidades Campesinas, un

alejamiento. gravisimo. lo.S co.munero.s no. co.nfiaban Po.r supuesto. en Sendero. y tampo.co.

co.nfiaban en sus fuerzas armadas esa situaci6n que era de lo.S mas grave y tambien

generalizado. en lo.S pueblo.s j6venes debo. decir eso. se revirti6 eso. fue uno. de lo.S

aspecto.s fundamentales de mi go.bierno. inteligencia tambien fue o.tra. c.sin embargo.

sin mas no. recuerdo. usted esta en una entrevista que brinda al diario. La Republica

creo. que en diciembre delaiio. mil no.veciento.s no.venta y uno. se dan to.davia hay

exceso.s de parte de las fuerzas armadas la que se referia usted co.n eso.? DIJO: 10.

reco.no.zco. han habido. exceso.s pero. exceso.s que durante el ario. mil no.veciento.s o.chenta

y do.S se pro.ducen eso.s exceso.s y que yo. perso.nalmente 10. veo. en eso.s lugares

independientemente de la fecha Po.rque visito. mucho. de esto.s me deja perso.nalmente

impresio.nado. 6s~a Cayara, Uchuracay, Pampachiri, So.Co.Sdistrito. de So.Co.Sla gente ahi
~ '

to.talmente desmo.ralizada, Vincho.s es decir yo. veo. esa .diferencia pero. tremenda la

distancia que hap!8; entre Fuerzas Armadas, Estado. y el Pueblo. era impresio.nante asi. .< ..

no. ibamo.s a ganar Ja guerra . lEn co.ncreto., usted admite que.hubo. exceso.s durante su

regimen? DIJO: Bueno., se veian exceso.s. tambien ya he mencio.~ado. por ejemplo. el

caso. de lo.S rastrillajes para mi era un exceso.. l Tambien es un exceso. 1,0de Barrio.S

alto.S y La Cantuta, la pregunta es co.tlcreta? DIJO: Bueno., en ,eso.s mo.mento.s se
. .

co.nsideraba co.mo. un atentado. no. se sabia Po.r do.nde estas tragedias y despues se fue

co.no.cimiento. Po.Co.a Po.Co..c.Cufuldo. usted se refiere a un atentado. se refierea quien?

c.Quien es el auto.r de ese atentado.? DIJO: si usted se refiere a Barrio.S alto.S en un

co.mienzo. se pensaba que era Sendero., en el caso. de la Cantuta se tUVo. la info.rmaci6n I

~ hubo. detencio.nes que fuero.n denunciadas y aho.ra esa detenci6n no. eran pues ~
excep~nal ha habido. durante ario.S . c.Austed no. Ie llamo. la atenci6n el secuestro. de

tia:flfes en La Cantuta l DIJO: si me llamo. la atenci6n G So.lo.Ie llamo. la a~enci6n? ,~

co.mo.~..xp.ucho.s o.tros caso.s tenia tanto.s temas que ttatar me llamo.~la atenci6~ y p~r ~ 11

eso. que la (mica fo.rma de co.no.cer esto. en eso.s mo.mentos era la Fiscalia, el co.ngreso. y ~ Ilas institucio.nes del Estado.. c.Pero. la info.rmaci6n que ya se manejaba y ya se habia

co.ncretado. y co.nso.lidado. a Diciembre del ano. mil no.veciento.s no.venta y uno. apuntaba 'II
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a sostener con fundamento que dentro de las Fuerzas Armadas habia un aparato

militar que actuaba de manera arbitraria por decirlo 10 menos en ese sentido usted

reconoce que para esa fecha ya existian esos escuadrones de la muerte? DIJO: no

existian y mas atln la pblitica era totalmente contraria las directivas son claras y

ademas yo 10 chequeaba en el campo y efectivamente yo se que a los militares no les

gusta estar con la maquina, pala, pico y los tractores prefieren estar con el fusil AKM,

uniformados etcetera, pero no yo encontraba a los militares a cuanto lugar iba, los

encontraba comprometidos con apoyar ala poblaci6n ganarse la confianza por eso es

que se trabajo en divers as formar con ese acercamiento y los pueblos j6venes

particularmente eso era muy intenso. lSegUn su percepci6n en esta la situaci6n de

que usted hubiera si usted hubiera evitado que eso continue no se hubiera producido

10 de La Cantuta DIJO: eso fue un hecho ya 10 sabemos aislado, pero la politica dada

en la directiva y aplicada en terminos a nivel nacional era precisamente de

acercamiento ala poblaci6nel respeto a los derechos humanos. Correcto lUsted tiene

una politica una estrategia pero sin embargo en la 'otra orilla los aparatos de

inteligencia producen hechos horrendos, usted esta admitiendo que existian esos

excesos, quienes son los responsables de esos excesos a nivel de altos mandos porque

eso no 10 podrian haber realizado un Capitan 0 un Mayor usted se percat6 de eso?

DIJO: yo tenia solamente una politic a y preciso no tenia estrategia como Presidente de

la Republica do~ la directiva, la directiva se pl~sma en esas otras directivas del

coman do conjunt9 Etcetera y que llega a los niveles de la ~ub zona y de los batallones, ~ 1 ,

no habia mas que ).ma sola politica yo no admito de que en esos momentos podria

haber unos de inteligencia 0 de operativos como se Ie quiera llamar . (..Pero 10 cierto
, .

que dentro del interior del ejercito no' es un grupo paramilitar nace de sus entraiias y

se arma toda una estrategia y se arm8. toda una estrategia y por fa-vor usted distinga

i para el destacamento de la Universidad La Cantuta queusted acaba de reconocer que. '

i~ Ise instal6 que estaba a cargo de un Teniente inicialmente el Teniente Portell a yluego el
, .ft: :I '

\ :~ i Teniente Velarde, sin embargo el destacamento Colina estaba al mando de un General

fiJ
'~-2~ del e;ercito Jefe de la DINTE, con todo el aparato eso no pudo materializar se,
. J!'" ~ -
i ~ evolucionar y crecer sino es con su autorizaci6n senor Fujimori, entiende e1 mensaje?
:~
. I": '!!. ..
:~ 1i

:~ 1..

("

IJO: l Cual es su pregunta? Eso no pudo desarrollar se ni crecer sino es con su

timiento y aprobaci6n, esa es la pregunta? DIJO: no he tenido consentimiento

no he iliicro, consentimiento no he dado autorizaci6n en ninguna forma; si ust~d hace

ese razonamiento eso es -Io que usted razona yo 'no ,he tornado conocimiento

absolutamente nada de nada, ni conozco al teniente , ni conozco al General. Los otros

nive1es obviamente y usted los conoce muy bien se va a discutir al nivel del desarrollo

~

'-

~ 11

! ,

\ I
I.

I'

I
I-



I I
I
I

del material probatorio, pero el conocimiento esa es otra discusi6n eso usted no 10

puede negar usted recibi6 informacion de parte de medios periodisticos serios que

apuntaban a esa existencia usted ignoro esa informaci6n que recibi6, c'.Por que 10hizo

asi? c'.Por que actuo asi?' DIJO: la informaci6n que se obtienen en los peri6dicos son

procesadas por las instancias correspondientes para eso hay toda una organizaci6n,

senor, como Presidente de la Republica y particularmente afto mil novecientos noventa,

mil novecientos noventa, uno y mil novecientos noventa y dos y mil novecientos

noventa y tres confiaba en ese procesamiento me alcanza las conc1usiones en forma

contundente . el Ministro Malca en el tema de La Cantuta, Montesinos no hay tales

grupos de aniquilamiento no hay tal organizaci6n no es exacto tales informaciones

sobre compra de armas que al interior del ejercito hay esta organizaci6n etcetera. Le

voy a dar, lectura de un documento desc1asificado de la secretaria de Estado de los

Estados Unidos de Washington de fojas seis mil trescientos, un oficial naval retirado

que se identifico como el actual Jefe del Servicio de Inteligencia Nacional del SIN esta

convencido de que el Presidente Fujimori ha aceptado el'enfoque compuesto para las

dos fases pacificaci6n y los derechos humanos una fase publica y la otra secreta esta

fuente describio detalladamente la supuesta fase secreta de este plan que segu.n el es

creaci6n del ex asesor presidencial Vladimiro montesinos, la fase publica del nuevo

plan antisubversivo fue anunciada en el discurso inaugural del Presidente Fujimori

eliminar la violen~ia estructural mejorar el sistema judicial restablecer los' servicios a

los pobres, proce~ar' a todos los acusados por corrupci6n 0 violaci6n de los derechos. ~ , .
. .'

humanos y establec~t comisiones separadas sobre derechos humanos y la pacificaci6n

que supervisen la campana antisubversi6n los nombres de alg,unos que podrian

participar etcetera, esta es una informaci6n de un documento desc1asificado que habla

las dos vias de la lucha contra la subv.ersion el abogado del acusado interviene

solicitando: si elsenor fiscal tuvieta la amabilidad de indicar si en el documento se

identifica la fuente para tomar mis apuntes; es un documento anexo secreto reportado

sobre el plan de pacificaci6n nacional y derechos humanos uso actual es la embajada

Americana en Lima no se ha identificado el director de debates pregunta al senor

fiscal c'.Que pregunta Ie haee usted al aeusado respecto a ese documento que se ha

. ado lectura? c'.CUcll es la reflexi6n que tiene respecto al contenido del documento que

dado lectura? DIJO: en realidad no tengo ninguna infqrmaci6n ni aporte -que dar Clala opi:ri16n de ese oficial.- Senor Fujimori reeuerde que es u~ oficial de~la Marina ~ es~ ': I
informaci6n proviene de la embajada de los Estados Unidos en Lima: DIJO: aun asi no

tengo ningu.n aporte ni he tornado conocimiento ni admito las afirmaciones ahi

vertidas.- Senor Fujimori a fojas veintiun mil quinientos sesenta y dos obra la
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declaracron instructiva de Isaac Jesus Paquiyauri Huaytalla, que fue un integrante del

destacamento Colina, y ante una interrogante que Ie formula el senor Juez responde 10

siguiente "Para que diga si tuvo conocimiento que el ex Presidente Alberto Fujimori

, tuvo conocimiento de,1a existencia del destacamento Colina y sus operaciones, Dijo:

Que una vez realizado el trabajo de Barrios Altos nos reunimos todos en la playa La

Tiza y ahi Martin Rivas nos dijo que el senor Presidente Alberto Fujimori habia

expresado su malestar en relacion a la muerte del nino de nueve afios ocurrido en la

matanza de Barrios Altos l Que tiene que decir usted respecto a la afirmacion dada por

un ex integrante del Grupo Colina? DIJO: En realidad, bueno debo mantenerme al

margen de 10 manifestado por integrantes del Grupo Colina.- lCual es su respuesta?

DIJO: mi respuesta ya he manifestado, no tengo ninguna participacion, no conozco al

senor Paquiyauri, que cosa pudo haber querido decir.- lY por que tendria que

involucrarlo a usted? DIJO: Desconozco que intereses 0 moviles pudo haber movido.-

Senor Fujimori, el general Rodolfo Robles Espinoza en su declaracion testimonial de

fojas seis mil quinientos setenta y cuatro entre otras cosas'dice 10 siguiente, y el mismo

va ha brindar su declaracion en este juicio oral, ante la pregunta "si tiene conocimiento

que el ex Presidente Alberto Fujimori Fujimori tuvo participacion material 0 intelectual

en las actividades del Grupo Colina, dijo: " Fujimori como Presidente de la Republica,

es por mandato cqnstitucional Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas, que como tal, las
1: ,

operaciones de la inagnitud de La Cantuta tenian que ser informadas y autorizadas por

el, a ello se agreg~ que fue de publico conocimiento que las, decisiones concernientes a, ~ ~ ,

las Fuerzas Armada:~:eran tomadas en con junto por Fujimori, Mont~sinos y Herm~za

Rios, y que ademas el SIN coordinaba, autoriza y dirigia las operaciones de la DINTE y
, ,

SIE por mandato legal dependian directamente de' la Presidencia de la Rep,ublica, que
todo ello lleva a la conclusion, sin posi.bilidad en contraria, que el Presidente de la

, '

Republica estaba perfectamente informado de los operativos realizados tanto en La

Cantuta, Barrios' Altos y otros asesinatos cometidos por el Grupo Colina, lQue

comentario tiene en relacion a 10 afirmado por el General Rodolfo Robles quien fue

general. de division ypor tanto conoda muy bien de toda la estructura y operatividad

militar? DIJO: Senor Fiscal, de 10 que puedo decir concretamente de 10 que he

cuchado ahora por primera vez, que esto carece de rigurosidad logica, la inferencia es

ente invalida y que mas bien, y con to do respecto que esto es una fal aci a , osea
"", ;. '

parte de 'ahi el Jefe Supremo de la Fuerzas Armadas y por consiguiente, yo, dentro de ,

mi mentalidad de logica y en matematica trabajamos niucho con eso, no me parece

admisible.- lRechaza usted las versiones del general Robles? DIJO: Por supuesto.-

Senor Fujimori, el coronel Clever Alberto Pino Benamu en su declaracion testimonial de

,,,-
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fecha trece de abril del dos mil dos obrante a fojas seis mil quinientos ochenta y siete,

ante una pregunta del senor vocal instructor "Diga si tiene conocimiento que el ex

Presidente Fujimori conoda de los hechos cometidos por el grupo Colina; Dijo: Que

tiene la seguridad ,que' Fujimori sabia de la existencia del Grupo Colina y las

actividades a la que estaba dedicado, con las que estaba de acuerdo ya que incluso los

felicit6 por escrito y bajo firma, que sabe incluso que Fujimori asisti6 a varios

reuniones con los altos mandos de inteligencia de las tres Fuerzas Armadas y el SIN en

los cuales el General Rivero y Martin Rivas explicaban las actividades del Grupo Colina,

lCUaJ. es su comentario respecto a to,das estas pruebas que 10 involucran con el Grupo

Colina? DIJO: bueno, en primer lugar mi comentario es que no es prueba y segundo,

que la 'afirmaci6n tiene la seguridad de etcetera etcetera, significa que este oficial no

tiene ninguna seguridad; En este acto interviene el senor Director de Debates

preguntando al senor Fiscal que cargo tenia ese oficial, respondiendo: trabajaba con el

General Robles, fue Director del Frente Interno de la Direcci6n de Inteligencia del

Ejercito, por consiguiente el conoda bien la estructura de inteligencia; Prosiguiendo el

acusado, el testigo manifiesta inseguridad y tambien quiero recalcar que la DINTE es

un 6rgano asesor de la Comandancia General del Ejercito, creo que tienen una funci6n

independiente al SIE.- Senor Fujimori a raiz del descubriendo del destacamento Colina

se produce y cuando se ider'1tifica a los autotes, el General Hermoza Rios recibe
.~ ~

informaci6n del crimen de La Cantuta por intermedio de Vladimiro Torres, lEn alg11n

momento se asesPl,Montesinos Torres Ie inform6 algo sobte ese crimen perpetrado por
. .<

elementos militare~1 DIJO: eso fue en el aiio mil novecientos noventa y tres y si me

comenta y creo que junto con el Hermoza" manifestfmdome de es<?s crimenes y donde

estaba involucrado el mayor Martin Rivas.- lCUaJ. es la informaci6n ,que Ie dice

Montesinos Torres, cuaJ. es la informaci6n? DIJO: Que habria la posibilidad que este
, .

grupo con Martin Rivas y demas habrian cometido estos crimenes.- lEn que fecha?
, .

DIJO: Eso fue en mil novecientos noventa y tteso noventa y cuatro, no recuerdo el

mes.- lMontesinos Ie dijo que Martin Rivas formaba parte de alg11n grupo? DIJO: No,

solo me dijo que habria sido cometido.- lPor quienes? DIJO: Por un grupo de

militares.- lDe que arma? DIJO: No me precis6.- lNo Ie dijo del Ejercito? DIJO: Si

~ablemente.- lNo Ie dijo quien jefaturaba ese grupo? DIJO: No.- lEn esa reuni6n

~"c~n Vla~im~~o Montesinos estuvo el ~ene~al He~oza Rios? DIJO: ~~, pe~o i
una mvestigaclOn en el Cbngreso, el ano mil noveclentos noventa y tres, no;. ~

recuerdo el mes, e inmediatamente interviene, no se si eXiste la Fiscalia militar, pero es I

derivado inmediatamente al Consejo Supremo de Justicia Militar que en esos

c:

~

momentos, y creo que ahora tambien, era el canal correspondiente, entonces interviene
.

,
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el Congreso, se hacen las investigaciones y se derivan las conclusiones al Consejo

Supremo de Justicia Militar, entonces el canal comienza a funcionar y efectivamente

son procesados Martin Rivas y otros militares.- Senor Fujimori, en el Congreso se inicia

, una investigaci6n a cargo del congresista Caceres Velasquez, lSe acuerda usted? DIJO:

Lo recuerdo, era un congresista arequipeno.- Asi es senor Fujimori, el era Presidente de

la Comisi6n, tRecuerda usted que cuando el Congreso estaba realizando las

investigaciones el General Hermoza sac6los tanques a las calles? DIJO: Si recuerdo, ya

he mencionado que fue un acto condenable.- Senor acusado, cuando el General comete

ese acto condenable, ya usted sabia tenia informaci6n de la existencia de ese grupo,

lEs cierto que su asesor Montesinos ya Ie habia informado sobre eso? DIJO: No se si

en esos- momentos pero, salen los tanques, y me llam6 la atenci6n, se repliegan

posteriormente y luego que hacer, entonces senor Fiscal, ya he explicado mi relaci6n

con las Fuerzas Armadas, antes de la ascensi6n del mando el veintiocho de julio y

luego el veintinueve de julio con 'un conato de la mQrina y posteriormente algunosotros

hechos, en realidad yo tenia que andar con mucho cuidado, ahora.- Senor Fujimori,

usted ha dicho algo interesante, lCuando dice que tenia que andar con mucho

cuidado, significa que tenia temor de los militares, de poner orden? DIJO: No de poner

orden pero habria creado un clima de inestabilidad que ya la tenia bast ante con los

militares, pero como dije en .la ocasi6n anterior, frente a este hecho quizas ahora

critic able , nuev~ente priorice la continuidad de ,toda esa estrategia pu~s aun no

habiamos termina~o' con la pacificaci6n del pais.- lPodemo:;; interpretar que la actitud, ~ ~ .',

del Ejercito de sacar:a las calles los tanques teniendo a la cabeza al principal. jefe

militar del Peru era un respaldo al mayor Martin Rivas y al destacamento militar, 10
, .

entendi6 asi? DIJO: Yo no 10 entendi asi.- lErHonces, que significaba e,lsacar los

tanques a las calles y pasearlos por el,Congreso? DIJO: Para mi era un hecho sin

sentido y sin objetlvo practico.- Perosenor Fujimori, usted acaba de calificarlo como un

acto condenable: DIJO: Si claro senor Fiscal, porque no tenia una raz6n de 'ser.- El

objetivo era senor acusado amenazar al Congreso y paralizar las investigaciones y se

remitan, al fuero privativo militar, lEso Ie explic6 a usted el general Hermoza Rios?

DIJO: En absoluto, pero en realidad eso se deriva al Consejo Supremo de Justicia

. ilitar pues eso era la interpretaci6n dentro del ambito militar.- Pero senor acusado,

deriva del Congreso, la actitud de los militares genera esa consecuenc~a, lEs
. , .

correcto eso? DIJO: Desconozco,pero el Congreso debi6 tomar la decisi6n que Ie

competia.- Senor acusado, de las respuestas quiere darnos el. mensaje que usted tenia

mucho cuidado, mucho tacto para no colisionar con las autoridades militares, lSe

cuidaba mucho de eso? DIJO: Mire yo me cuidaba mucho al inicio de mi gobiemo, yo
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casi no -fui Presidente de la Republica y cuando ya estoy en mil novecientos noventa y I

cuatro priorizo la lucha contra el terrorismo, entonces, frente a este hecho yo 10 veo por I
supuesto criticable, per~ mi objeto es lograr 10 imposible, la pacificaci6n .- Pero senor ~

acusado estamos ante un hecho hostil, grosero, una insubordinaci6n al poder civil que ~

usted representaba, por que permiti6 eso que por 10 demas no Ie aseguraba la eficacia

en la lucha antiterrorista, porque si un militar que esta protegiendo a unos criminales

sale a la calle con sus tanques, mas bien Ie garantiza impunidad para que sigan

cometiendo delitos y usted permitido eso, lSe daba cuenta de eso? DIJO: Pero la

impunidad no estaba en e1 camino, porque el Congreso interviene, habia Fiscalia, habia

el fuero militar, no habia impunidad al final porque eso se deriva al Consejo Supremo

de Justicia Militar y son condenados no se a veinticinco 0 treinta anos.- Senor Fujimori

fueron condenados y luego amnistiados por usted, DIJO: bueno senor Fiscal si me

permite tratar el tema.- Eso ira mas adelante senor Fujimori, lCufmdo usted conversa

con su asesor Montesinos elle' proporcion6 todo el organigrama del Grupo Colina, Ie

dice esto esta formado asi, esta estructurado en esta dependencia, Ie da un informe

completo? DIJO: no, no se conoda del Grupo Colina.- Pero senor Fujimori usted ha

hablado de un grupo jefaturado por el mayor Martin Rivas, DIJO: fue un grupo pero no

el grupo organizado expresamente, este grupo de militares que se comprueba dentro

del proceso militar que cometieton este crimen.- Si mal no recuerdo senor acusado, en
1 '

el proceso ante :el fuero militar se 'comprendi6 .tambien al General Rivero Lazo,

lRecuerda usted? DIJO: desconozco, no recuerdo por 10 menos.- Pero ahi si 10 ubic6, ~ .< --

usted porque el ge~ral Rivero Lazo tambien fue procesado y. condenado: DIJO: pero

aun asi, mi contacto con el general Rivero Lazo era pero que se yo, de repente saludo

Ibuenas tardes general I Y punto.- Pere al estar involucrado en el proceso, y segu.n la

informaci6n de Vladimiro Montesinos que alcanza inclusive hasta"al general Rivero

"':~ i Lazo eso implica' una mayor dimensi6n y no es un simple grupo sino es un" .~

,
- ,

'\ i~. destacamento ya en regIa: DIJO: Pero quizas por e1 estilo de mi gobiemo, yo no he
\,~ ~ -

I e"..1 estado viendo si fue es el general Rivero Lazo 0 el coronel tal, no, yo 10 he explicado las

: .c; prioridades eran otras, la pacificaci6n, yo asumo tres objetivos que eran practicamente
:~. inalcanzables, economia, terrorismo, frente extemo ademas de otros, al inicio de mi
-. '" (I)

1 ~.: .obierno con los tres estaba totalmente agobiado, el pais se podia desmoronar, por el
:UJ ' J
i~ .. fre te extemo nos venian gravisimas amenazas, tuve que visitar el Ecuador y recor:ocer
.); j -! no hay problema, y para que, para por 10 menos mantenernos un tienipo, con un solo

avi6n Sukoy, sin armas, con los Mirage, debo concentrarnie ahi y por supuesto con una

serie de problemas, el pais estaba en un caos total, al borde del colapso, no podia tener

mas problemas de los que ya tenia.- Pero to do pais tiene innumerables problemas pero
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habla de desactivar (.en que momenta es?- Estamos hablando de fines y diciembre del

i' aiio noventa y uno: DIJO: Perd6n pero ya he manifestado la no existencia del Grupo.).. .
\ i~ IColina, ~omo voy a desactivar, cuando mi directiva es clara, mi politica es clara, iba por

\i~ ftodas pqrtes de todo el pais y me encuentro con militares trabajando por la pacificaci6n
: .!~ en los terminos de la Directiva. .JPueden existir Directivas, pero eso es un documento. . \..: ".
;~J~ escrito, existen Normas y Leyes que no se cumplen, 10 cierto es que existio un grupo

!:: I q vulnero la Ley y como maxima autoridad y obligado a respetar la Vida y ~a Ley,.~ c: ., .

::s J: debi6 acer todo 10 posible para que eso no continuara, en este acto~ la defensa del:~ -r: II) acusado 'interviene para soUcitar que el interrogatorio se desarrolle con la linea

adecuada, se formule preguntas y no comentarios respecto alas respuestas del

"

(\

eso no impide hacer una labor de profilaxis, de limpieza, usted tuvo la oportunidad de

hacerlo, cuando e1 senor Montesinos en el noventa y tres Ie habla de ese grupo

jefaturado por Martin Rivas, usted ahi no se acord6 de los informes del Congreso, del

. diario "La Republica~, de una serie de fuentes que a usted 10 alimentaron de

informacion en el aiio noventa y uno, y usted no hizo nada del noventa y uno al

noventa y tres y en ese transcurso Martin Rivas, no se olvide que el "Grupo Colina" se

desactiva el veintiuno de diciembre del noventa y dos, en ese plazo se cometieron

numerosos crimenes que se pudieron evitar si ese grupo se desarticulaba y

desapareda, y usted acept6 s6lo el informe verbal de Montesinos que Ie dijo no existe, y

despues el mismo Montesinos viene en el noventa y tres, Ie dice si existe ese grupo y

esta jefaturado por Martin Rivas (.es congruente eso, es creible? DIJO: bueno, no se

J1

~

I

I'

desactiva el grupo Colina porque no existia para mi informaci6n, creo que ese es un

tema ya aclarado, que iba a desactivar 10 que no existia, en el aiio noventa y tres no

hablamos del grupo Colina, no es una informaci6n privilegiada que me da Montesinos,

eso 10 conoda la opini6n publica sabia que este grupo pero no como el Grupo Colina

habia hecho este crimen, esta tragedia.- Osea la opini6n publica tenia informaci6n de

que si existia el Grupo Colina segUn sus palabras, y el presidente de la republica no

conoda eso (.eso esta diciendo usted, que el presidente ignoraba eso, pero que la

opini6n publica si sabia? DIJO: no estoy diciendo eso.- (.Cualquier vecino estaba
l .

informado? DIJO: :no, no estoy diciendo, creo la opini6n p~blica estaba informada de

los crimenes com~tido por el mayor Martin Rivas y su, e~e equipo de gente.- Si la
, ~ ,j

opini6n publica esta!>a informada, usted tambien estaba informado, porque usted era

la primera autoridad y la persona con mayor informaci6n en el pais~ usted tenia todos

los 6rganos de inte1igencia a su disposici6n y' usted con s6lo decir uz:a palabra

"dispongo" hubiera logrado desactivar es.e grupo en el acto, DIJO: ~uando usted me
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acusado que loconfunden y en todo caso cual es la pregunta. Al respecto el director de
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Debates"indica al representante del Ministerio PUblico que formule las 'preguntas

puntuales. El Fiscal pregunta: El Asesor Vladimiro Montesinoscuando Ie Informa y

comunica de la existencia del Grupo lcomo 10denomina en el noventa y tres, del Grupo

Colina, que Ie indic6? Dijd: No, no me habla del Grupo Colina.- lQue es 10 que Ie dice

entonces? DIJO: Que este grupo del Mayor Martin Rivas y los otros son los que

cometieron el crimen, informaci6n que tambien me llega del Congreso de la Republica,

la misma informaci6n coincidente y en base a la acusaci6n Fiscal pasa al Consejo

Supremo de Justicia Militar.lLo que dice es que el Congreso tuvo informaci6n mucho

antes que los aparatos de Inteligencia? DIJO: Yo recibo la informaci6n al mismo

tiempo, la investigaci6n del Congreso fue en algU.n momenta del noventa y tres y se

termina-la investigaci6n, me alcanzaron la informaci6n, se inicia el Proceso casi en

simultaneo.- Pero senor Fujimori los aparatos de inteligencia con todos los aparatos

con 10s que cuentan sabian quienes integraban ese destacamento lEI informe de su

asesor Montesinos solo menciona el nombre del mayor Rivas, 0 hubo un detalle -y no

me refiero al nombre del grupo- de quienes integrabari este grupo? DIJO: No me

alcanz6 esa informaci6n detallada del mayor Rivas y tales, no me alcanzo eso, yo solo

recuerdo del Mayor Martin Rivas.- lTambien Ie indica su asesor Montesinos que el

Mayor Rivas habia participado en el crimen de los Barrios Altos? DIJO: No me indic6

eso.- lQue Ie indic6 entonces? DIJO: Que ese crimen se habria cometido por este
J '

grupo.- lCuaI crirben? DIJO: El de La Cantuta.- lS610 Ie dijo el de La Cantuta? DIJO:

Asi eS.-lCuando p~sted visit6 el inmueble del jir6nHuanta,. se percat6 la ubicaci6n de
" -' ",

ese inmueble? DIJGI~ Si me percate, fue en el jir6n Huanta ochocientos ochenta,

entrando por la Plaza Italia allado derecho hay una quinta y creo, que a la izquierda

esta la Iglesia Santa Ana, y es un lugar de recuerdos tambien para mi pqrque yo fui

bautizado en dicha iglesia, entonces me .percato y me encuentro con una senora que
, "

me manifiesta que es una de las deudos de las victimas, intercambiamos algunas
;. '

i).. i palabras y posteriormente me llegaron algunas solicitudes a Palacio de Gobiemo y las
.!It a ":~ ~ tramitamos en 10 que a esos pedidos se referia.- Senor Fujimori, usted que ha sido
~ ~ "

i 1'IJ8 bautizado por ahi, conoce bien que a pocos metros de esa quinta esta ubicada la. 1::
: .:!: Comisaria de San Andres, lEs asi? DIJO: Si, cuando voy ahi efectivamente veo que esta
: 'i,
:"(j. la comisaria que da frente a la plaza Italia y al costado de esta funciona un centro. ,. 18'

:t; f cativo.- Asi es senor acusado, y al costado funcionaba l.a Direcci6n de Inteljgencia.~ ~ '. .
i~ i de la olicia Nacional,'DIJO: La verdad no he conocido si funcionaba~dicha Direcci6n ~: (II . '

. de Inteligencia, yo solo vi la comisaria.- Senor Fujimori, '.habia dos dependencias

policiales, la Direcci6n de Inteligencia y 10 que se conoce como la Comisaria de San

Andres, lUsted sabia eso? DIJO: No sabia.- Inclusive senor Fujimori, el sentido del
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transito -ahora ha cambiado, antes era en subida y 10s atacantes salen en vehicu10s

porta tropas y dos camionetas Cherokees, lEs correcto? DIJO: Bueno, todas son

informaciones que salen a la luz publica, incluso se hablaba de un vehiculo de mi

hermano Santiago que resu1t6 ser falsa.- Le digo esto senor Fujimori porque la policia

extraiiamente se repliega y no interviene los vehiculos y se despeja la zona para que los

atacantes puedan escapar, lUsted se enter6 que hubo informes del Servicio de

Inteligencia Nacional en el sentido que hubo dos agentes que mientras realizaban

labores de vigilancia al Solar fueron intervenidos por la Direcci6n de Inteligencia de la

Policia Nacional? DIJO: No me he enterado.- Senor Fujimori, la informaci6n que se

maneja sobre La Cantuta, una de las personas que fue inicialmente involucrada

tambien fue su asesor Montesinos Torres, lSe enter6 de eso? DIJO: No tenia

conocimiento.- Pero senor acusado usted leia la Republica, estaba informado, DIJO: Si

senor Fiscal pero no repare en ese aspecto.- lNo Ie dio usted ninguna importancia a

esa informaci6n? DIJO: Norepare.- Senor Fujimori, cuando su asesor Montesinos

Torres Ie habla sobre este grupo encabezado por Martin 'Rivas lno Ie mencion6 para

nada al General Rivero Lazo? DIJO: En absoluto.- lLe mencion6 que ese grupo contaba

con el apoyo de los principales jefes del Ejercito peruano? DIJO: Tampoco.- Pero senor

acusado, usted si se percat6 de que ese grupo contaba con el apoyo de los principales

jefes cuando salieron los tanques a las calles lQue prueba mas irrefutable que esa?
i ,

DIJO: Pero no cpntaba con informaci6n sobre c::se apoyo.- Senor acusado, en el

Congreso si se i~vestiga al Grupo Colina, en esas circu~stancias sale el Ejercito a
, - i "

pretender amedrent¥ a los congresistas l Y usted no se percata que. eso es una apoyo

directo y abierto del Ejercito a ese grupo ,armado? DIJO: No, yo no me percato del
, .

apoyo.- Tomamos nota de su respuesta senor FuJimori, y digame, lCuando,denuncian,
dan de baja y amenazan al General Roblt;s, usted no se percata del apoyo del Ejercito a

0\ j "' ese destac~~nto,armado? DIJO: Creo que ya h~ contestado a su pregunta, s~vo que\ \ i~' I haya un adlclOnal, no me he percatado, y ademas el General no lleg6 a tener contacto

~
., 0 '; conmigo a pesar de mi invitaci6n publica.- Senor Fujimori cuando el General Chirinosr

\,] .~C)' dura solo quince dias en la DINTE al pretender disolver ese destacamento lNo se
t'f\i .. ,.

j ~~. percat6 usted del Ejercito, contra las personas que se atrevian a atacar 0 disolver ese
, . ~~

1 (i'" ~" grupo armado? DIJO. Senor yo he sido Presidente de la Republica que esta viendo los,~ w ~

i~: 'J pl'Q~lemas nacionales, no estoy viendo si el General Chirin<~s 0 Rivera Lazo, a, ~uienes

i~ j no ~ozco, yo estaba trabajando en los temas. prioritarios a nivel nacional de' tod~, \ .

tipo.- P~ro senor Fujimori, .eso no Ie impide imponer su autoridad, yo Ie pregunto

nuevamente, lPor que no impuso su autoridad como Presidente y Ie orden6 a sus

subordinados disolver ese destacamento militar? DIJO: Si se trata de diciembre de mil
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novecientos noventa y dos, no habia Grupo Colina, si se trata de mil novecientos

noventa y tres este gropo del mayor Martin Rivas pasa al Consejo Supremo de Justicia

I

I

I

I

I

I

Militar para su investigaci6n y condena.- Seiior Fujimori, cuando su asesor Ie informa

. sobre eso, lQue acciones tom a contra e1 General Hermoza Rios que Ie habia ocultado

esa informaci6n dentro de la instituci6n? DIJO: Seiior Fiscal se refiere usted a la

sacada de los tanques.- No seiior Fujimori, al hecho que con la informaci6n que Ie da

Montesinos, ahi si ya usted creia de la existencia del Grupo Colina, lO seguia usted

dudando? DIJO: Pero Ie repito, toda la documentaci6n y el expediente al fuero militar.-

lPero que hizo usted con el General Rios? DIJO: Sigui6 en su cargo.- lA pesar de todo?

DIJO: Pero que sospecha podria tener yo que el estuviera involucrado, y aun ahora me

tendria que probar, no tenia suficientes elementos de juicio.----------------------------------

En este acto el senor Fiscal se dirige al senor Director de Debates solicitando

hacer unos ajustes finales a fin de terminar su interrogatorio este miercoles diecinueve

pr6ximo indefectiblemente, porque faltan dos aspectos puntuales que no se van a poder

concluir ahora, temas como las leyes de amnistia y s6tanos del SIE que van a ser temas

muy breves y adem\s estamos recabando unos documentos que vamos a presentar
este miercoles. Al res~'ecto, con conocimiento de las partes, la Sala dispone que, visto e1

y dada la hora, se suspende la sesi6n para ser continuada el

pr6ximo IMiercole~ diecinueve de diciembre a horas nueve contreinta minutos de la
.1

, doy fe.--: r ~ ~------------------------------------------
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